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Доброй традицией стало проведение в Санкт�
Петербурге в РГПУ им. А.И. Герцена Всероссий�

ской педагогической ассамблеи. Ассамблея всегда 
становилась событием года в сфере образования и педа�
гогической науки, заметным информационным поводом. 
Первая Всероссийская педагогическая ассамблея была 
проведена в 2010 году и предваряла Год учителя. Вторая 
ассамблея состоялась в 2012 году.

Третья педагогическая ассамблея «Педагогическое 
образование — Россия будущего» проходила в течение 
двух дней, 12 и 13 мая, и была посвящена 220�летию 
РГПУ им. А.И. Герцена.

� Юбилей флагманского педагогического вуза страны – 
это не только дата, но и важный момент для развития 
всего педагогического образования, � отмечает и.о. рек�
тора Герценовского университета, чл.�корр. РАО Сергей 
Богданов. – Педагогическое образование доказало свою 
конкурентоспособность. Оно позволяет сегодня по�иному 
взглянуть на развитие России, ее место в мире, на то, ка�
ким образом регионы могут развивать свои образователь�
ные системы, какую роль русский язык играет в обеспе�
чении целостности образовательного пространства. Мне 
хочется поблагодарить всех участников III Всероссийской
педагогической ассамблеи за поздравления, поступившие 
в адрес университета, и за продуктивную и интересную 
дискуссию.

Масштаб III Всероссийской педагогической ассамблеи – 
это, прежде всего, широта профессиональной аудитории. 
Более 600 человек почти из всех регионов страны, пред�
ставители Минобрнауки, ректоры и проректоры вузов, 
ведущие ученые, учителя, менеджеры образования, 
руководители крупнейших издательств.

Вице�губернатор Санкт�Петербурга Владимир Кирил�
лов в своем поздравлении обратил внимание на высокое 
качество подготовки педагогов�герценовцев.

� Наши школы занимают первые места в самых пре�
стижных рейтингах. Количество выпускников вуза, кото�

Дорогие друзья!
Сердечно поздравляю руководство, профессор�

ско�преподавательский состав, аспирантов, студен�
тов, выпускников Российского государственного 
педагогического университета им. А.И. Герцена с 
220�летием прославленного вуза.

Герценовский университет – гордость Санкт�
Петербурга, один из крупнейших вузов страны, куз�
ница кадров для всех образовательных учреждений. 
Его выпускники работают во всех регионах России и 
за рубежом, составляют основу учительского корпуса
Северной столицы. Благодаря им петербургское 
образование по праву считается одним из лучших 
в мире.

Мы гордимся тем, что именно в нашем городе 
более двух веков назад были заложены основы оте�
чественного педагогического образования и воспи�
тания. Герценовский университет стал преемником 
Воспитательного дома, созданного выдающимся 
просветителем, сподвижником Екатерины II Иваном 
Ивановичем Бецким. И сегодня, продолжая славные 
традиции предшественников, университет идет в 
ногу со временем, внедряя новейшие технологии 
обучения. 

От всей души благодарю всех преподавателей 
университета и выпускников за труды на благо 
Отечества и преданность служению подрастающему 
поколению.

Желаю всем герценовцам дальнейших творче�
ских успехов и новых свершений!

Губернатор Санкт�Петербурга 
Георгий ПОЛТАВЧЕНКО

рые идут работать в школы, существенно увеличивается с 
каждым годом. Мы заинтересованы, чтобы Герценовский 
университет продолжал готовить высококвалифициро�
ванные кадры. Со своей стороны, Правительство Санкт�
Петербурга постарается делать все возможное, чтобы 
способствовать этому, � сказал вице�губернатор.

Первый заместитель министра образования и науки 
РФ Валентина Переверзева зачитала приветственное 
письмо от министра образования и науки РФ Ольги 
Юрьевны Васильевой: «Профессия педагога является 
важнейшей миссией, выходящей за рамки профессио�
нальных умений и навыков. Помимо обучения современ�
ным знаниям, одна из основных задач педагога – это 
воспитание учеников в духе гражданственности и любви 
к своему отечеству, с уважением к гуманистическим цен�
ностям человечества».

Президент и академик РАО Людмила Вербицкая 
отметила роль учителей в развитии общества: «РГПУ 
им. А.И. Герцена занимается важным делом — растит педа�
гогов. Мы должны работать над тем, чтобы выпускники пе�
дагогических вузов работали именно в школах. Сейчас си�
туация начинает меняться. Министр образования и науки
РФ Ольга Юрьевна Васильева, начав свою работу в ав�
густе 2016 года, сразу обратила внимание на проблему 
педагогического образования. Важнее в России нет про�
блемы, потому что от труда каждого человека, которого 
педагоги растят и воспитывают, зависит будущее нашей 
страны».

Президент ОАО «Издательство “Просвещение”» Вла�
димир Узун преподнес Фундаментальной библиотеке в 
подарок 220 высокохудожественных изданий от обра�
зовательного форума «Просвещение». Все достижения 
РГПУ им. А.И. Герцена являются прямыми инвестициями 
в настоящее и будущее успешной социально�экономиче�
ской составляющей России», — добавил Владимир Ильич.

О мероприятиях, приуроченных к 220�летию 
РГПУ им. А.И. Герцена, читайте на С. 2�5.

ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÈÉ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒ. ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÈÉ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒ. 

Прошли официальные мероприятия, посвященные 220�летию РГПУ им. А.И. Герцена.
Центральными событиями стали III Всероссийская педагогическая ас�
самблея, концерт в Большом зале Санкт�Петербургской академической филармо�
нии им. Д.Д. Шостаковича, состоявшиеся 12 мая, а также студенческий фестиваль 
«В Петербурге – учить!», 19 мая превративший территорию Герценовского универ�
ситета в креативное пространство и завершившийся грандиозным концертом. Этот 
номер «Педагогических вестей» посвящен этим и другим событиям, состоявшимся 
в юбилейный для Герценовского университета май.
Педагогическое образование – эволюция или революция? Ответ на этот вопрос ис�
кали участники педагогической ассамблеи на интереснейшей дискуссии, необходи�
мый антураж и атмосферу которой дополняли работы преподавателя факультета 
изобразительного искусства Андрея Корольчука, представленные в этом номере.
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Торжественная церемония. 5 мая состоялась торже�
ственная церемония возложения цветов к памятнику героям�
герценовцам, отдавшим жизнь за Родину.

В церемонии, прошедшей в преддверии Дня Победы, 
приняло участие руководство Герценовского университета 
во главе с и.о. ректора Сергеем Богдановым, преподаватели 
и студенты – представители всех факультетов и институтов, 
а также ветераны. 

Общественная акция. 5 мая преподаватели и студенты 
приняли участие в акции памяти в Старом саду, организованной 
Профсоюзным комитетом РГПУ им. А.И. Герцена.

Вахта памяти. Студенты РГПУ им. А.И. Герцена приняли 
участие в двухдневной патриотической круглосуточной акции 
«Ленинградская Вахта Памяти», состоявшейся 7�8 мая в 
Московском парке Победы.

Бессмертный полк. Делегация РГПУ им. А.И. Герцена 
приняла участие в общероссийской акции «Бессмертный 
полк». 9 мая студенты и преподаватели пронесли по Невскому 
проспекту штендеры с портретами своих родственников и 
преподавателей Герценовского университета – ветеранов 
Великой Отечественной войны. В завершение акции студен�
ты возложили цветы к памятному знаку на стене здания по 
Невскому проспекту, д. 14.

Встреча ветеранов. 16 мая Профком РГПУ им. А.И. Герцена
организовал встречу ветеранов Герценовского университета. 
Ветеранов поздравил и.о. проректора по учебной работе 
Василий Рабош. «Поколение Победы является для нас при�
мером патриотизма, силы духа, стремления к достижениям 
в жизни, труде, науке и образовании», — отметил Василий 
Антонович. «Мы привлекаем к организации мероприятия 
профсоюзный студенческий актив, чтобы создать условия для 
взаимодействия поколений. Нам важно, чтобы у ветеранов 
была возможность общения друг с другом, с администра�
цией университета, с молодежью», — добавил председатель 
Профкома Андрей Соколов.
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С е к ц и о н н о е  з а с е д а н и е  « И н в е с т и ц и и  в 
инфраструктуру: опыт применения механизмов 
государственно�частного партнерства при 
реализации инфраструктурных проектов» в рамках 
VIII Международного молодежного юридического 
форума.

15 мая в Дискуссионном зале РГПУ им. А.И. Герцена состоя�
лось секционное заседание «Инвестиции в инфраструктуру: опыт 
применения механизмов государственно�частного партнерства 
при реализации инфраструктурных проектов» в рамках VIII 
Международного молодежного юридического форума.

Мероприятие открыл и.о. проректора по учебной работе 
Василий Рабош, поприветствовав участников от имени и.о. 

ректора Сергея Богданова. Он отметил важность такого события 
для будущего молодых юристов. «Юридический факультет РГПУ 
им. А.И. Герцена является одним из ведущих центров подготовки 
специалистов по данному направлению. Обмен опытом — важная 
составляющая в создании профессиональной среды, поэтому 
проведение такого заседания для нас необходимо», — добавил 
Василий Антонович.

Декан юридического факультета Валентина Сморгунова 
познакомила участников заседания с историей создания фа�
культета и направлениями его деятельности.

Модераторами мероприятия выступили заместитель де�
кана юридического факультета Е.катерина Шадрина и партнер 
Международной юридической фирмы Capital Legal Services 
Павел Карпунин. Павел Викторович поделился опытом при�

менения механизмов государственно�частного партнерства 
при реализации инфраструктурных проектов. В качестве до�
кладчиков выступили студенты юридических вузов России, про�
шедшие конкурсный отбор, в том числе и студенты юридического 
факультета РГПУ им. А.И. Герцена.

VIII Международный молодежный юридический фо�
рум является крупнейшей площадкой для диалога мо�
лодых юристов с представителями органов публичной 
власти, научной общественности и бизнеса Российской 
Федерации, а также ряда зарубежных государств. Уже в 
третий раз Межрегиональное отделение Общероссийской 
общественной организации «Ассоциация юристов России 
по Санкт�Петербургу и Ленинградской области» выбирает 
РГПУ им. А.И. Герцена площадкой для дискуссии.

ДИАЛОГ МОЛОДЫХ ЮРИСТОВДИАЛОГ МОЛОДЫХ ЮРИСТОВ
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МИРОВОЙ ЦЕНТР ПЕРЕВОДА
Официальной части педагогиче�

ской ассамблеи 12 мая предшество�
вала презентация лингвистических 
классов с системами конференц�
связи для обучения переводчиков, 
состоявшаяся в Высшей школе пере�
вода РГПУ им. А.И. Герцена – одной 
из ведущих мировых переводческих 
школ, лидере в сфере подготовки 
переводческих кадров для ООН,
ЮНЕСКО, а также МИД РФ.

На презентацию были пригла�
шены высокие гости: первый за�
меститель министра образования и 
науки РФ Валентина Переверзева, 
вице�губернатор Санкт�Петербурга 
Владимир Кириллов, представитель 
МИД РФ в Санкт�Петербурге Вла�
димир Запевалов, председатель 
Комитета по науке и высшей школе 
Андрей Максимов. Гостей принимал 
и.о. ректора Сергей Богданов.

Заместитель директора школы 
Анжелика Антонова особо отметила: 
«Подобные технологии есть далеко 
не во всех зарубежных университе�
тах, поэтому мы очень гордимся тем, 
что можем обучать наших студентов 
с помощью новейших технических 
средств».

Новое оборудование в действии 
продемонстрировала известный 
переводчик�синхронист, препода�
ватель школы Екатерина Шутова. 
Отметим, что средства на техниче�
ское оснащение классов в размере 
15 млн рублей на конкурсной основе 
были выделены из городского бюд�
жета в 2016 году. Было установлено 
оборудование известного бельгий�
ского производителя. Оно позволяет 
переводчикам отрабатывать навыки 
на реальном оборудовании, использу�
ющемся для синхронного перевода в 
крупнейших мировых организациях 
(ООН, Европарламент, Еврокомиссия 
и других). 

Гостей ждал и еще один подарок – 
новое уникальное издание «Святой 
Иероним: представление, познание, 
сотворение», посвященное Иерониму 
Стридонскому, покровителю пере�
водчиков.

РЕВОЛЮЦИЯ ИЛИ 
ЭВОЛЮЦИЯ?

Необычный формат состояв�
шейся 12 мая в рамках педагогиче�
ской ассамблеи дискуссии «Педаго�
гическое образование: революция 
или эволюция?», открытый диалог с 
залом, столкновение полярных мне�
ний, экскурсы в историю и попытки 
осмысления опыта прошлого с со�
временных позиций – все это сразу 
привлекло внимание участников и 
обеспечило настрой экспертов на 
конструктивное обсуждение. Оформ�
ление зала было выполнено препо�
давателями и студентами факультета 
изобразительного искусства в духе 
агитационных материалов советско�
го времени; творческую поддержку 
обеспечили студенты Института 
музыки, театра и хореографии РГПУ 
им. А.И. Герцена.

Ведущей общественной дискус�
сии стала чл.�корр. РАО Елена Каза�
кова, модератором — профессор Лео�
нид Илюшин. Экспертами в вопросах 
о перспективах революционного и 
эволюционного пути развития педа�
гогики и педагогического образова�
ния выступили директор Института 
педагогики РГПУ им. А.И. Герцена, 
чл.�корр. РАО Светлана Писарева, 
заместитель председателя Комитета 
по образованию Санкт�Петербурга 
Ирина Асланян, учитель школы 
№619 Максим Рыжов, генеральный 
директор АНПО «Школьная Лига» 
Александр Селянин. В дискуссии 
были использованы произведения 
В. Маяковского, М. Шагала, К. Ма�
левича, труды В. Сорока�Росинского, 
А. Луначарского.

«В рамках этого разговора умест�
нее говорить о традициях и нова�
циях вместе, – отметила Светлана 
Писарева. – Сегодня образование 
должно выполнять опережающую 
функцию по отношению к обществу, а 
педагогическое – должно опережать 
общество вдвойне».

«Все традиции когда�то были 
новациями. Сначала молодым педа�
гогам необходимо освоить класси�
ческие методики обучения, а потом 
разрабатывать авторские и новатор�
ские программы», � добавила Ирина 
Асланян.

Отвечая на вопрос о том, что важ�
нее в практической педагогике: устой�
чивое мнение или риск новизны, участ�
ники дискуссии пришли к выводу: для 
современного учителя главное – 
найти золотую середину и уметь 
быстро реагировать на изменения. 
Кроме того, обсуждались вопросы 
индивидуального и коллективного 
подходов в образовании, проблемы 
обучения будущих педагогов, вопрос 
педагогического таланта, а также 
вопрос о том, как привлекать талант�
ливых педагогов в школу.

ГОВОРЯТ ЭКСПЕРТЫ
Дискуссионные площадки, со�

стоявшиеся в рамках ассамблеи 
12 мая, раскрыли самые актуальные 
темы современного педагогического 
образования.

В Дискуссионном зале на пло�
щадке «Взаимодействие вуза и 
школы в региональных системах 
образования: проблемы и перспек�
тивы» обсуждались проблемы и 
перспективы взаимодействия вуза 
и школы в региональных системах 
образования. Модераторами пло�
щадки стали директор НИИ про�
блем педагогического образования, 
академик РАО Алла Тряпицына и 
директор Института педагогики РГПУ 

им. А.И. Герцена, чл.�корр. РАО 
Светлана Писарева.

На дискуссионной площадке 
«Школа как субъект образователь�
ной политики: миф или реальность?» 
в Мариинском зале говорили о школе 
как субъекте, объекте и главном ис�
полнителе государственной образо�
вательной политики. Модераторами 
площадки выступили начальник 
управления организационно�мето�
дического обеспечения сотрудниче�
ства в педагогическом образовании 
Ирина Кондракова и профессор 
Александр Тряпицын.

Научно�практический семинар 
«Пространство русистики в совре�
менном мире» (модераторы – про�
фессор Елизавета Хамраева и за�
ведующая кафедрой русского языка 
Валентина Черняк) был посвящен 
вопросам культурной грамотности и 
речевой культуры молодежи, совре�
менной литературе в школе и вузе, 
культуре речи современного учителя 
в условиях динамики языковых норм. 

В Фундаментальной библиотеке 
Герценовского университета состоял�
ся мастер�класс «Здоровьесберега�
ющие технологии в профессиональ�
ной деятельности педагога: от теории 
к практике». Мероприятие открыла 
директор Института психологии РГПУ 
им. А.И. Герцена Лариса Цветкова. 

В Павловском зале прошел круг�
лый стол «Сетевое пространство 
вузов: надежды и разочарования». 
Модераторами выступили начальник 
учебно�методического управления 
Наталья Верещагина, заместитель 
директора Института педагогики 
Елена Глубокова, директор Института 
детства Александра Гогоберидзе. 
Первая часть была посвящена се�
тевому взаимодействию вузов в 
пространстве проекта модерниза�
ции педагогического образования. 
Доклады второй части освещали 
опыт реализации образовательных 

программ в сетевой форме. Третий 
блок содержал обсуждение проек�
тирования сетевого пространства 
вузов в электронной информацион�
но�образовательной среде.

В Гербовом зале работала дис�
куссионная площадка «Учебно�ме�
тодическое обеспечение реализации 
предметных концепций». Модера�
тором площадки стал руководитель 
экспертного совета, научный руко�
водитель Центра гуманитарного об�
разования издательства «Просвеще�
ние» профессор Александр Данилов. 
В рамках дискуссии докладчиками 
поднимались вопросы участия ор�
ганизаций дополнительного про�
фессионального педагогического 
образования в обеспечении реали�
зации предметных концепций, модер�
низации исторического образования 
в свете реализации предметных 
концепций, формирования метапред�
метных результатов образования.

В Большом конференц�зале 
состоялся круглый стол «Инклю�
зивное образование: декларации и 
реалии». Модераторами выступили 
и.о. директора ФГБНУ «Институт 
коррекционной педагогики РАО», ви�
це�президент и академик РАО Нико�
лай Малофеев, директор Института 
дефектологического образования и 
реабилитации РГПУ им. А.И. Герцена 
Виталий Кантор. Участники круглого
стола затронули в обсуждении 
проблемы инклюзивного образова�
ния, модели комплексного сопрово�
ждения детей с ОВЗ, вопрос условий 
для психологической готовности 
педагогов к работе с детьми с ОВЗ.

Модераторами студенческого 
телемоста «Студенческое самоуправ�
ление в современном университете: 
поиск меры» стали уполномоченный 
по правам студентов в РФ Артем 
Хромов, председатель Совета об�
учающихся РГПУ им. А.И. Герцена, 
уполномоченный по правам студен�

тов в Санкт�Петербурге Илья Бискуп, 
доцент РГПУ им. А.И. Герцена Галина 
Иконникова. Обсуждение велось при 
активном участии специалистов и 
студентов из разных городов России, 
в том числе из Москвы, Краснодара, 
Омска, Екатеринбурга, Уфы и Сева�
стополя.

КАЧЕСТВО ОБРАЗОВАНИЯ
13 мая, во второй день работы 

ассамблеи, состоялась конферен�
ция руководителей организаций 
системы дополнительного профес�
сионального педагогического об�
разования субъектов РФ «Система 
оценки как важнейший инструмент 
управления качеством образова�
ния». Организатором выступил об�
разовательный холдинг «Просве�
щение».

Панельную дискуссию в Гербо�
вом зале открыл исполнительный 
вице�президент образовательного 
холдинга «Просвещение» Михаил 
Кожевников: «Сегодня проблема 
оценки качества образования уже 
осознана всеми участниками обра�
зовательного процесса. Именно по�
этому нам необходимо договориться 
о едином понимании отечественного 
опыта в этих вопросах».

Модераторами выступили на�
учный руководитель Центра мо�
ниторинга качества образования 
Института образования НИУ ВШЭ, 
академик РАО Виктор Болотов, ди�
ректор Центра лидерства в образо�
вании Института образования НИУ 
ВШЭ Павел Сергоманов, научный 
руководитель Института образова�
ния НИУ ВШЭ Исак Фрумин, кото�
рый рассказал о последних трендах 
оценки качества образования.

Доклад «Модернизация педаго�
гического образования» предста�
вила председатель ФУМО ВО «Об�
разование и педагогические науки», 

ДНЕВНИК III ВСЕРОССИЙСКОЙ ДНЕВНИК III ВСЕРОССИЙСКОЙ 
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чл.�корр. РАО Елена Казакова. Она 
добавила, что ведется разработка 
новой программы развития педаго�
гического образования, реализация 
которой намечена с 2018 года, и 
призвала экспертное сообщество 
принять участие в подготовке до�
кумента.

В ходе конференции участники 
со всех регионов страны обсудили 
вопросы развития единого образо�
вательного пространства в России, 
модернизации национальной систе�
мы подготовки и обучения кадров, 
развития международной и отече�
ственной практики оценки образо�
вательных достижений учащихся, а 
также создания системы поддержки 
талантливой молодёжи и учащихся 
с ограниченными возможностями 
здоровья.

Работа секций включала обсуж�
дение вопросов национальной и ин�
ституциональной политики в оценке 
качества, а также региональной по�
литики и практики оценки качества 
и использования данных измерений.

В ходе дискуссии руководитель 
Томского Центра обработки инфор�
мации ЕГЭ Борис Илюхин рассказал 
об использовании данных оценки 
образовательных достижений уча�
щихся для управления качеством об�
разования на региональном уровне 
и обозначил основные проблемы, 
связанные с оценкой качества об�
разования. Проректор ЛОИРО Алек�
сандр Букреев выступил с докладом 
«Научно�методические основы 
организации работы по повышению 
квалификации специалистов систе�
мы образования Ленинградской 
области», ректор ГАУ ДПО Ярослав�
ской области «Институт развития 
образования» Ангелина Золотарева 
представила региональные под�
ходы к использованию оценочных 
процедур для повышения качества 
образования.

ÂÈÂÀÒ, ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÈÉ 
ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒ!

Праздничный концерт, состоявшийся в Большом зале Санкт�Петербургской академи�
ческой филармонии им. Д.Д. Шостаковича, стал подарком герценовцам к 220�летию 
ведущего педагогического университета страны. 

В 
программу праздничного вечера вошли выступления лучших творческих коллективов и солистов Герценов�
ского университета. Ярчайший многогранный талант продемонстрировали преподаватели университета, 
артисты с мировыми именами – заслуженный артист России, народный артист Республики Татарстан Аль�
берт Асадуллин, народные артисты России Давид Голощекин, Николай Копылов, Владимир Ванеев, а также 

лауреаты международных конкурсов А. Калагина, Ю. Ложевская, П. Ящук, Ю. Касьян, М. Гаврилов, Г. Перязев, Д. Тара�
сова, С. Кайдалов, большинство из которых являются студентами, аспирантами и выпускниками РГПУ им. А.И. Герцена.

Программа концерта состояла из двух отделений. Первое отделение открыл сводный хор Института музыки, театра 
и хореографии РГПУ им. А.И. Герцена под руководством заведующего кафедрой хорового дирижирования Игоря Ма�
тюхова, исполнив студенческий гимн Gaudeamus.

Поэтическим подарком стало стихотворение знаменитого поэта, выпускника Герценовского университета Александра 
Кушнера «Пойдем же вдоль Мойки» в постановке Студенческого драматического театра университета под руководством 
заслуженного артиста России Михаила Разумовского. Поэзия явилась прекрасным дополнением к музыкальным номе�
рам концерта. В первом отделении также выступили солисты Музыкального театра РГПУ им. А.И. Герцена вместе с его 
художественным руководителем, заслуженной артисткой России Мариной Капуро, и вокальный ансамбль иностранных 
студентов Института музыки, театра и хореографии под руководством Татьяны Смелковой.

Гостей мероприятия порадовали номера от юных талантливых вокалистов и инструменталистов. В концерте при�
нимали участие эстрадная вокальная студия «Романтика» ГБУ ДО ДДЮТ Выборгского района, а также воспитанники 
детских музыкальных школ Санкт�Петербурга, лауреаты международных конкурсов – М. Афанасьев, Э. Мариотти.

Молодежный русский народный оркестр РГПУ им. А.И. Герцена «Серебряные струны» под руководством доцента 
кафедры музыкально�инструментальной подготовки Александра Афанасьева совместно со сводным хором Института 
музыки, театра и хореографии завершили программу первого отделения, исполнив композицию Р.М. Глиэра «Гимн 
Великому городу».

С поздравлениями выступил гость мероприятия, проректор по образованию НИТУ МИСиС Тимоти Эдвард О’Коннор. 
«За время своего существования РГПУ им. А.И. Герцена достиг серьезных, выдающихся успехов. Он стоит во главе 
ведущих университетов России и является одним из наиболее авторитетных педагогических вузов Европы. В стенах 
университета находится самая мощная университетская библиотека РФ. Ежегодно РГПУ им. А.И. Герцена выпускает 
высококвалифицированных специалистов в области общественных, гуманитарных и естественных наук. Я желаю и 
дальнейших успехов Герценовскому университету», — сказал Тимоти О’Коннор.

Во втором отделении концерта праздничное настроение гостям мероприятия подарил многолетний творческий 
партнер университета – Государственный Санкт�Петербургский симфонический оркестр «Классика» под руководством 
профессора Герценовского университета, заслуженного артиста России Александра Канторова.

Высокий гуманизм, любовь к детям, стремление к просвещению – непреходящие ценности, которые проповедует 
РГПУ им. А.И. Герцена на протяжении 220 лет; о них много говорили со сцены в праздничный вечер, они же будут со�
путствовать Герценовскому университету и его выпускникам в последующие столетия. Виват, Герценовский университет!

 Материал полосы подготовили Анастасия ТЮТЮКОВА, Снежана МАЖЕКЕНОВА, 
Марина КУБЫШКИНА, Алена ЗИНОВЬЕВА, корреспонденты «ПВ»
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ОНИ ВЫБИРАЮТ ОБЖОНИ ВЫБИРАЮТ ОБЖ
22 апреля состоялась церемония награждения 
победителей и призеров заключительного этапа 
всероссийской олимпиады школьников по основам 
безопасности жизнедеятельности. Оператором про�
ведения заключительного этапа олимпиады выступил 
РГПУ им. А.И. Герцена.

Заключительный этап Всероссийской олимпиады школь�
ников по основам безопасности жизнедеятельности 

проходил в Санкт�Петербурге с 17 по 23 апреля. В олимпиаде 
приняли участие более 200 участников из 57 регионов России – 
школьники 9�х, 10�х и 11�х классов. Победители и призеры за�
ключительного этапа олимпиады имеют льготы при поступлении 
в вузы Российской Федерации.

Гостей школы «Петришуле», где состоялась церемония, по�
приветствовал заместитель председателя Совета Федерации, 
заслуженный спасатель РФ, Герой России Юрий Воробьев. «Когда 
мы создавали спасательную службу в нашей стране, одной из 
главных задач было включение предмета по основам безопасности 
жизнедеятельности в школьную программу, – отметил Юрий Леони�
дович. – Современный человек должен знать, как помочь себе или 
ближнему в тяжелой ситуации до приезда спасателей. Этому учат 
на уроках по ОБЖ, и эти навыки вы прекрасно продемонстрировали 
в ходе олимпиадных состязаний». 

И.о. проректора Герценовского университета по учебной работе 
Василий Рабош поздравил участников с успешным прохождением 
заключительного этапа олимпиады и пригласил их поступать в РГПУ 
им. А.И. Герцена. «Любая жизнедеятельность должна быть безопас�

ной. Будущее и безопасность страны в ваших руках», – подчеркнул 
Василий Антонович.

«Уверен, что в будущем многие из вас выберут жизненно важные 
профессии – пожарных и спасателей, – отметил председатель высшего 
совета общероссийской общественной организации «Российский союз 
спасателей» Сергей Щетинин. – Ждем вас в наших рядах».

На церемонии награждения для участников олимпиады 
выступили студенты Института музыки, театра и хореографии 
РГПУ им. А.И. Герцена.

Программа олимпиады включала в себя теоретический и прак�
тический тур, участие в образовательных программах, экскурсионную 
программу. В рамках практического этапа ребята продемонстриро�
вали умение ориентироваться на местности, разбирать и собирать 
автомат, навыки оказания медицинской помощи, владение основами 
пожаротушения и т.д.

А
настасия Тю

тю
кова 

Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56

ТАЛАНТЫ

Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301

ФОРУМ

В Штаб�квартире ООН в Нью�Йорке 
20�21 апреля успешно завершилась 
V юбилейная конференция университетов, 
подписавших Меморандум о содействии 
в подготовке переводчиков для ООН. 
Представительную делегацию РГПУ 
им. А.И. Герцена возглавила и.о. проректора 
по международно му сотрудничеству 
Юлия Комарова.

Честь выступить с пленарным докладом о 
достигнутых успехах была предоставлена за�

местителю директора Высшей школы перевода РГПУ 
им. А.И. Герцена Анжелике Антоновой, и это законо�
мерно: по большинству показателей Герценовский 
университет либо идет наравне, либо опережает 
известнейшие переводческие школы мира по ре�
зультатам десяти отчетных лет. С инициативой по 
объединению усилий университетов с русским языком 
выступила на секционном заседании директор Выс�
шей школы перевода Ирина Алексеева. 

В рамках конференции прошла встреча с шефом 
кабинета Генерального секретаря ООН и с послами 
стран шести официальных языков ООН. На полях 

форума состоялись также встречи делегации РГПУ 
им. А.И. Герцена с заместителем Генерального сек�
ретаря Кэтрин Поллард, помощником Генерального 
секретаря Мовзесом Абеляном, начальником аппара�
та зам. Генерального секретаря Игорем Шпиневым, 
начальником Службы стенографических отчетов 
Штаб�квартиры ООН в Нью�Йорке Ольгой Казанли, 
начальником Службы русского письменного пере�
вода Штаб�квартиры ООН в Нью�Йорке Дмитрием 
Сапсаем, начальником Секции русского устного 
перевода Штаб�квартиры ООН в Нью�Йорке Сергеем 
Кочетковым и другими.

ПЕРЕВОДЧЕСКИЕ ШКОЛЫПЕРЕВОДЧЕСКИЕ ШКОЛЫ
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ПО СТРАНИЦАМ ИСТОРИИ
Фестиваль «В Петербурге — 

учить!» стал прекрасным подарком 
студентам РГПУ им. А.И. Герцена 
и других вузов. Гостями фестиваля 
стали участники XII Герценовского 
молодежного форума с междуна�
родным участием «Моя инициатива 
в образовании».

Участникам и гостям фестиваля 
было представлено театрализован�
ное открытие «По страницам исто�
рии…», в котором были отражены 
ключевые этапы становления Герце�
новского университета. В театрали�
зованном открытии приняли участие 
и.о. проректора по воспитательной 
работе Сергей Махов и почетный 
профессор РГПУ им. А.И. Герцена, 
заведующий кафедрой физического 
воспитания и спортивно�массовой 
работы Виталий Кунарев.

И.о. проректора по воспитатель�
ной работе Сергей Махов попри�
ветствовал участников от имени и.о. 
ректора Сергея Богданова.

«Сегодня в самом центре Санкт�
Петербурга отмечает свой юбилей 
один из старейших и авторитетней�
ших вузов нашей страны, история 
которого тесно связана с историей 
нашего города и всей России. Хо�
телось бы пожелать, чтобы еще 
многие годы поколения герценовцев 
учились, работали, творили и жили в 
стенах нашего университета», — от�
метил он.

В ТЕМЕ
В течение всего дня работали 

10 интерактивных площадок, в чис�
ле которых — сцена «Герценовские 
звезды», историческая площадка 
«Традиции чтить», сцена «Культура 
улиц», площадка «В Петербурге — 
творить!», лекторий «Герой нашего 
времени», кинозал «Киномир дет�
ства», лекторий «Встреча со звездой», 
площадка аттракционов «220 вольт», 
«В Профкоме — быть!».

Работа площадок началась сразу 
после торжественной церемонии 
открытия. У 3�го корпуса была раз�
вернута площадка «Культура улиц». 
На ней гости могли узнать об истории 
уличной культуры, слушали выступле�
ния диджеев и рэп�исполнителей, 
участвовали в танцевальных баттлах 
и мастер�классах от профессио�
нальных хореографов, а также могли 
попробовать себя в роли художников 
граффити. В Старом саду на площад�
ке «Традиции чтить» все желающие 
могли погрузиться в атмосферу 
Галантного века — кавалеры при�
глашали дам, звучала негромкая 
музыка, располагающая к прогулкам 
и неспешным разговорам.

На площадке «СтадиON» прош�
ли командные соревнования на 
«лыжах», которые должны были 
надеть сразу несколько участников, 
соревнования по армреслингу, игры 
по футболу и уличному баскетболу. 
На сцене выступили студенты РГПУ 
им. А.И. Герцена и гости фестиваля, 

группы «Копенгаген», «Nevskyband», 
«Папин Клатч» и другие.

Лекторий «Встреча со звездой» 
стал одной из самых популярных 
площадок у студентов. Гостем лекто�
рия был актер театра и кино Андрей 
Носков. Актер поделился мыслями об 
актерской профессии, своих ролях в 
театре и кино, рассказал о любимых 
книгах и прочитал стихотворение 
Саши Черного. На вопрос будущих 
педагогов о семье и воспитании актер 
ответил так: «Семья — это то, что тебя 
защищает, то, где ты можешь плакать 
и веселиться, не стыдясь. Главное – 
быть терпеливым и внимательным, 
дарить нежность и подарки. Тогда 
семья будет счастливой». 

Участники фестиваля смогли 
познакомиться с финалистом теле�
визионного проекта «Танцы» Стасом 
Литвиновым и финалисткой проекта 
«Главная сцена», преподавателем 
РГИСИ Анной Малышевой.

Одной из площадок студенческо�
го фестиваля стал лекторий «Герой 
нашего времени». Участники данной 
площадки познакомились с известны�
ми людьми России, которые рассказа�
ли о своих достижениях в профессии. 
Заведующий кафедрой физического 
воспитания и спортивно�массовой 
работы РГПУ им. А.И. Герцена Вита�
лий Кунарев рассказывал участни�
кам фестиваля о своей спортивной 
карьере, событиях в большом спорте, 
допинговом контроле и о том, как 
студенту соблюдать здоровый образ 
жизни. 

Основатель «Фонда Доноров», 
председатель правления «Националь�
ного центра социальной помощи» 
Станислав Давыдов поделился со 
студентами информацией о функ�
ционировании донорской помощи в 

Санкт�Петербурге: «Потенциальным 
донором крови может стать граж�
данин РФ, достигший 18�ти лет, 
подходящий по состоянию здоровья 
и имеющий массу тела не менее 
55 килограммов». 

Президент Санкт�Петербургской 
спортивной федерации тхэквондо, 
профессор кафедры теории и мето�
дики бокса НГУ им. П.Ф. Лесгафта 
Демид Момот изложил гостям лекции 
важные этапы своей профессиональ�
ной деятельности, а также рассказал 
о своей книге. «В 1973 году я позна�
комился с карате. С тех пор у меня 
появилась цель реализовать себя в 
спорте. Боевые искусства давались 
мне очень легко, так как я понимал 
психологию поединка. Годы трени�
ровок привели меня к написанию 
книги «Черный пояс», — сказал Де�
мид Александрович. Лектор отметил 
высокий уровень подготовки тре�
нерских кадров в Институте фи�
зической культуры и спорта РГПУ 
им. А.И. Герцена.

Состоялось химическое шоу от 
Ольги Неволиной и лекция о космосе, 
скафандрах и невесомости Олега 
Семенова, члена Федерации космо�
навтики РФ.

На сцене «Герценовские звезды» 
участники фестиваля смогли увидеть 
выступления самых талантливых и ак�
тивных студентов, а также творческих 
объединений РГПУ им. А.И. Герцена. 
Ведущим площадки «Герценовские 
звезды» стал актер театра и кино, ве�
дущий артист театра «Мюзик�Холл» 
Тимур Дятчик.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Праздник завершился гранди�

озным концертом специальных го�
стей фестиваля: группы «Торба�

на�Круче», победителей первого 
проекта «Фабрики звезд», солистов 
группы «Корни» Алексея Кабанова и 
Александра Бердникова, а также для 
гостей и студентов Герценовского 
университета выступил DJ Pechkin.

Как заметил Макс Иванов, солист 
группы «Торба�на�Круче», праздник 
Герценовского университета, его 
220�летия, — значимое событие для 
всех, ведь педагогический вуз – куз�
ница учителей, важнейших людей в 
жизни каждого человека.

 «Сегодня праздник университета! 
Мне очень понравилось, что студенты 
не остались к этому равнодушны, все 
были включены в работу площадок, от�
дыхали, слушали музыку, общались — 
это очень важно! Замечательный 
день», — подчеркнула студентка 
Института дефектологического об�
разования и реабилитации РГПУ 
им. А.И. Герцена Виктория Втюрина.

Студентка 1 курса факультета 
биологии Ульяна Иванова отметила, 
что впервые участвует в таком мас�
штабном событии: «Организация, 
площадки, гости — все очень здорово. 
Надеюсь, что в Герценовском универ�
ситете будут чаще проводиться такие 
объединяющие и яркие праздники».

«Мне очень понравился празд�
ник, душевная атмосфера, много 
интересных площадок, хорошая ор�
ганизация. Я узнал много нового об 
истории Герценовского университета, 
старейшего педагогического вуза 
нашей страны», — поделился своими 
впечатлениями гость фестиваля, сту�
дент СПбГУ Илья Барышев.

Марина КУБЫШКИНА, 
Ольга ЖУРКИНА, 

Анастасия ТЮТЮКОВА,
Юлия СУХАРЕВА,

корреспонденты «ПВ»

Â ÏÅÒÅÐÁÓÐÃÅ – Ó×ÈÒÜ!Â ÏÅÒÅÐÁÓÐÃÅ – Ó×ÈÒÜ!

Студенческий фестиваль «В Петербурге – учить!» стал 
одним из самых значительных событий весны в РГПУ 
им. А.И. Герцена. Причин тому несколько, но главные – 
отличная погода, эмоции и звезды, которых 19 мая в 
Герценовском университете было предостаточно.

П
риглашение принять уча�
стие в форуме приняли 
27 образовательных орга�
низаций, в том числе и за�

рубежных: из Болгарии, из Республики 
Беларусь, из Донецкой Народной Ре�
спублики. Также Герцен�визу получили 
иностранные студенты, обучающиеся в 
Санкт�Петербурге, представители Ки�
тайской Народной Республики, Монго�
лии, Турецкой Республики, Республики 
Корея, Социалистической Республики 
Вьетнам, Республики Туркменистан, 
Республики Узбекистан. На Герценов�
ский молодежный форум прибыли так�
же студенты из разных федеральных 
округов России: Дальневосточного, 
Сибирского, Уральского, Приволжско�
го, Центрального, Северо�Западного.

На торжественной церемонии от�
крытия участников форума приветство�
вали президент РГПУ им. А.И. Герцена, 
академик РАО Геннадий Бордовский, 
председатель Комитета по молодежной 
политике и взаимодействию с обще�
ственными объединениями Рената 
Абдулина, специалист Комитета по 
образованию Нина Ульянова, регио�
нальный представитель комиссии по 
вопросам качества образования Со�
вета по делам молодёжи Министерства 
науки и образования РФ, федеральный 
эксперт по качеству образования 
Вадим Клеван, начальник управления 
развитием воспитательной деятельно�
сти Герценовского университета Раиса 
Богданова.

Ведущие представили карту Гер�
ценграда, рассказали о его улицах, пло�
щадях и скверах, павильонах. Особое 
внимание в год 220�летнего юбилея 
Герценовского университета было 
уделено выдающимся герценовцам, 
чьими именами названы павильоны 
Герценграда. 

«ÌÎß ÈÍÈÖÈÀÒÈÂÀ Â ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÈ». «ÌÎß ÈÍÈÖÈÀÒÈÂÀ Â ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÈ». 
Ñ ÁÅÐÅÃÎÂ ÍÅÂÛ Â ÂÀÐÍÓÑ ÁÅÐÅÃÎÂ ÍÅÂÛ Â ÂÀÐÍÓ

Состоялся ХII Молодежный форум с международным участием 
«Моя инициатива в образовании». Первая его часть прошла в 
Санкт�Петербурге, вторая – в Болгарии, в Варне. Организаторы 
надеются, что такая форма проведения станет доброй традицией.
Мероприятие проходило в рамках реализации программы раз�
вития деятельности студенческих объединений «Инициатива – 
действие – успех».

НА ПРОСТОРАХ ГЕРЦЕНГРАДА
16 мая прошел аудит достиже�

ний факультетов и институтов РГПУ 
им. А.И. Герцена. Студенты факуль�
тетов и институтов Герценовского 
университета представили свои пло�
щадки на площади инициативных. 
17 мая состоялась публичная защита 
социально значимых проектов победи�
телей вузовских этапов конкурса. Тема 
дня: «Герценград – центр социального 
проектирования».

Всего было представлено 5 площа�
док защиты проектов: «Вместе дружная 
семья», «Синяя птица», «Сотрудниче�
ство поколений», «Веер инициатив», 
«На злобу дня».

Участники из Болгарии представи�
ли проект «Варна – город для людей», 
целью которого является охрана и 
реконструкция важных объектов куль�
турного наследия древнего города 
Варна. Студенты Полесского государ�
ственного университета рассказали о 
Фестивале волонтерских команд «Наш 
выбор – здоровый образ жизни», на�
правленном на пропаганду и развитие 
волонтерского движения, повышение 
активности молодежи, формирование 
здорового образа жизни в молодежной 
среде. Представители Донецкой Народ�
ной Республики презентовали проекты 
«Донбасс – край мира и труда» от До�
нецкого педагогического института и 
«Поющие клоуны. Горловка» от Горлов�
ского института иностранных языков.

Состоялся студенческий десант 
добрых дел. Каждая команда участ�
ников приступила к разработке новых 
проектов, для реализации которых 
были выбраны площадки Центрального 
района Санкт�Петербурга.

Завершился второй день XII Моло�
дежного форума «Моя инициатива в об�
разовании» работой развлекательных 

интерактивных площадок, где участ�
ники мероприятия ознакомились со 
студенческими объединениями РГПУ 
им. А.И. Герцена.

«Мне очень приятно, что я вижу 
добрые, радостные лица участников. 
Форум оставит яркие впечатления о 
конкурсе, Санкт�Петербурге и о Гер�
ценовском университете на долгие 
годы, — отметил в ходе церемонии 
награждения, состоявшейся 19 мая, 
и.о. проректора по воспитательной 
работе Сергей Махов. – Надеюсь, что 
многие участники приедут на форум и 
в следующем году».

В рамках закрытия форума была 
проведена торжественная церемония 
награждения победителей и призеров 
конкурса. Были учреждены награды 
трех уровней: диплом победителя, 
грамоты в определенной номинации и 
приз зрительских симпатий. Оргкоми�
тет конкурса определял победителей 
и призеров, учитывая результаты за�
очной экспертизы проектов, а также 
этапов представления и защиты на 
форуме.

ЗДРАВСТВУЙ, БОЛГАРИЯ
Мероприятия форума, проходив�

шие в Болгарии, являются совместным 
проектом РГПУ им А.И. Герцена и 
Варненского свободного университета 
имени Чернобризца Храбра. 

Форум проходил при поддержке 
ректоров двух университетов, мэрии 
г. Варна, генерального консульства 
Российской Федерации в Варне, пред�
ставительства Россотрудничества в 

Болгарии, Национального издатель�
ства образования и науки «АзБуки» 
при МОН Республики Болгария и 
Болгарской национальной сети препо�
давателей русского языка и культуры. 
Делегацию Герценовского универ�
ситета в составе наиболее активных 
участников конкурса «Моя инициатива 
в образовании» и членов студенческого 
сообщества «Ревнители русского язы�
ка» возглавила начальник управления 
развитием воспитательной деятель�
ности Раиса Богданова. Совместно с 
Русским центром Варненского свобод�
ного университета была реализована 
интересная и насыщенная программа. 
Она включала такие тематические дни, 
как «Варна – европейская столица мо�
лодежи 2017», «День России», «День 
Болгарии», акцию «Славянскому един�
ству – ДА!». Были проведены рабочие 
встречи, дискуссии, проектная работа, 
десант добрых дел, круглый стол со 
студенческим советом Варненского 
свободного университета, вечер друж�
бы и интересная экскурсионная про�
грамма, позволившая познакомиться 
с достопримечательностями Болгарии.

22 мая состоялась встреча с 
представителем Россотрудничества 
Кириллом Воронковым. Он рассказал 
о программах Россотруничества в 
Болгарии, возможностях участия в них, 
отметил значимость взаимодействия 
российской и болгарской молодежи в 
проектной деятельности для развития 
международного образовательного 
сотрудничества. Также Кирилл Во�
ронков ответил на вопросы студентов 

ВСУ им. Черноризца Храбра и РГПУ 
им. А.И. Герцена о ресурсах и возмож�
ностях Россотрудничества в качестве 
социального партнера в реализации 
совместных российско�болгарских 
проектов.

Особое место в программе форума 
заняли занятия по популяризации рус�
ского языка и культуры со студентами в 
Русском центре, подготовленные и про�
веденные под руководством профес�
сора РГПУ им. А.И. Герцена Валерия 
Ефремова, и проекты, реализованные 
с учащимися старших классов в школе 
им. А.С. Пушкина г. Варна. Кроме того, 
состоялось участие в праздничном ше�
ствии, посвящённом Дню славянской 
письменности и культуры. Герценовцы 
записали юбилейное видеопоздрав�
ление для Фонда «Русский мир» и 
выразили свою глубочайшую благо�
дарность за оказанное гостеприимство
руководителю Русского центра Вар�
ненского свободного университета 
им. Черноризца Храбра профессору 
Галине Шамониной.

В год 220�летия Герценовского 
университета форум «Моя инициатива 
в образовании» вышел на междуна�
родный уровень. Это действительно 
прекрасный подарок ведущему педа�
гогическому вузу страны.

 Анастасия ТЮТЮКОВА, 
Ольга ЖУРКИНА, 

Марина КУБЫШКИНА, 
корреспонденты «ПВ»;

Раиса БОГДАНОВА,
начальник управления развтиием  

воспитательной деятельности
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ОТРЯД, СЛУШАЙ КОМАНДУ!ОТРЯД, СЛУШАЙ КОМАНДУ!
26 мая Штаб студенческих отрядов РГПУ им. 
А.И. Герцена торжественно открыл трудовой сезон.

С приветственным словом перед ребятами выступил
 и.о. проректора по воспитательной работе РГПУ 

им. А.И. Герцена Сергей Махов, который пожелал во�
жатым ласкового лета и послушных воспитанников.

Начальник управления развитием воспитательной 
деятельности Герценовского университета Раиса Богда�
нова поздравила Штаб студенческих отрядов с первой 
в его истории торжественной линейкой. «Нигде так не 

постигается ребенок, как в лагере, потому что вожатый 
находится с ним 24 часа в сутки. Надеюсь, что этот тру�
довой сезон принесет профессиональную пользу вам 
и много позитивных эмоций вашим воспитанникам», — 
добавила Раиса Умяровна.

В этом году к педагогическим отрядам «Кислород», 
«Маэстро», «Друг» присоединился особый, археологи�
ческий отряд «Ворон». Путевки в летний трудовой сезон 
ребятам вручила командир Штаба студенческих отрядов 
Наталья Казаринова.

Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301

7ЯРКИЕ ВРЕМЕНА ЯРКИЕ ВРЕМЕНА6
ПЕРСПЕКТИВЫ КИТАЙ КАК ТОЧКА РОСТАКИТАЙ КАК ТОЧКА РОСТА

24 апреля с ознакомительным визитом РГПУ 
им. А.И. Герцена посетил директор Института 
классического китаеведения Народного 
университета Китая профессор Боэрчжицзинь 
Уюньбилигэ (г. Пекин, КНР).

Профессор Боэрчжицзинь Уюньбилигэ провел 
рабочую встречу с и.о. проректора по научной 

работе и информатизации Михаилом Пучковым. 
Михаил Юрьевич отметил, что расширение внешних 
контактов и международной деятельности — одно из 
приоритетных направлений работы Герценовского 

университета. Профессор Боэрчжицзинь Уюньбилигэ 
добавил, что Народный университет Китая готов 
поддерживать любое взаимодействие с университетами 
других стран. Он предложил рассмотреть такие 
направления сотрудничества, как совместные научно�
иследовательские проекты, образовательные программы, 
студенческие обмены и обмен образовательными 
материалами. Представители вузов обозначили, что 
дальнейшее сотрудничество возможно при нахождении 
конкретных тем и точек роста, которые были бы интересны 
и РГПУ им. А.И. Герцена, и Народному университету 
Китая.

Во встрече приняли участие декан факультета 
изобразительного искусства профессор Владимир 
Кузмичев, заведующая кафедрой теории и истории культуры 
РГПУ им. А.И. Герцена профессор Любовь Мосолова, 
профессор кафедры живописи Сергей Анчуков, доцент 
кафедры социологии и религиоведения Павел Ленков.

Для профессора Боэрчжицзинь Уюньбилигэ была 
организована экскурсия по Фундаментальной библиотеке 
им. императрицы Марии Федоровны, ее провела директор 
Натела Квелидзе�Кузнецова. Заместитель директора Музея 
РГПУ им. А.И. Герцена Наталья Андреева познакомила гостя 
с главным корпусом университета и его историей.
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В 
финал прошли девять 
девушек, представляю�
щих разные факультеты и 
институты Герценовского 

университета. Каждая из них является 
победительницей отборочного тура.

В жюри конкурса вошли и.о. про�
ректора по воспитательной работе 
Сергей Махов, заместитель главы 
администрации Центрального рай�
она Елена Кузина, «Миссис Санкт�
Петербург—2015» Ирина Никонорова, 
популярный артист Александр Ломия 
(Jambazi), «Мисс РГПУ—2016» Елена 
Павлова, победитель конкурса «Ми�
стер РГПУ» Нестер Аргунов.

Чтобы завоевать титул, девуш�
ки сразились в интеллектуальном, 
спортивном и творческом конкурсах. 
Самым красочным и ключевым мо�
ментом были визитки конкурсанток, 
где участницы пели, танцевали, сла�
гали стихи. В заочном туре девушки 
соревновались в кулинарии и стрельбе 
из лука.

Жюри предстояло сделать непро�
стой выбор, потому что в каждом из 
этапов конкурса был свой фаворит. 
Так, например, Кристина Калашникова 
стала первой в кулинарном мастер�
стве, а Екатерина Говердовская отлич�
но показала себя в интеллектуальном 
этапе. Судьи отметили, что все участ�
ницы достойны титула «Мисс РГПУ — 
2017», потому что они обладают 
женственностью, обаянием, харизмой 
и потрясающей энергетикой. Тем не 
менее, свой выбор жюри остановило на 
студентке 1 курса факультета биологии 
Герценовского университета Кристине 
Калашниковой. Титул вице�мисс до�
стался Анне Кравцовой, студентке 4 
курса Института физической культуры 
и спорта. Специальный приз от Ирины 
Никоноровой получила Екатерина Го�
вердовская из Института экономики 
и управления.

Основатель мероприятия Ксения 
Орлова поздравила участниц и вручила 
благодарственные письма студентам�
организаторам отборочных этапов на 
факультетах и в институтах Герценов�
ского университета.

После конкурса победительницу 
лично поздравил и и.о. ректора Сер�
гей Богданов. Он пожелал Кристине 
Калашниковой дальнейших успехов 
и новых ярких побед. Корреспондент 
«ПВ» поинтересовался, в чем же успех 
победительницы.

� Кристина, как ты думаешь, 
почему победа досталась именно 
тебе? Что есть в тебе, чего нет в 
других?

� Особенных качеств в себе я не 
замечаю. Мне наоборот кажется, что 
остальные девочки�участницы на�
много талантливее и харизматичнее. 
Однако жюри заметили во мне нечто 
большее. Или меньшее � к примеру, 
мой рост (смеется). В общем, изюм во 
мне есть определенно. Не просто же 
так мне отдали победу.

� Как победа повлияла на твою 
жизнь? Сложно ли быть лучшей?

� Это пинок! Знак, что надо дви�
гаться дальше. Раз здесь получилось, 
есть смысл брать планку выше. Но по�
бедителем быть сложновато. Потому 
что всегда есть люди, думающие, что 
на твоем месте должен стоять другой... 
Например, он.

� Почему ты решила принять 
участие в конкурсе? Не жалеешь о 
принятом решении?

� На первом видео�интервью в 
этом конкурсе нам задали именно этот 
вопрос (смеется). И мы, как бараны, от�
вечали одно и то же: «Это возможность 
показать себя, проявить себя». Сейчас 
я могу сказать, что пошла на этот 
конкурс случайно. Не было никакой 
конкретной цели, был только огромный 
интерес. И пройдя всю эту подготовку, 
дойдя до конца, я могу остановиться, 
обернуться назад и улыбнуться ши�
рочайшей улыбкой. Да, там был ад, 
было тяжело, но там было и чертовски 
весело. Ни капли не жалею!

� Чему ты научилась за время 
подготовки, с кем познакомилась?

� Я научилась не показывать свою 
слабость организаторам. Я поняла, что 
ценятся лишь те люди, которые идут и 
делают, без лишних разговоров. А по�
знакомилась я с лучшими девушками 
и парнями РГПУ им. А.И. Герцена. Те, 
кто делал «Мисс», – невероятные люди!

� Что было самым сложным, 
самым простым, самым запоми�
нающимся? 

� Самым сложным было дефиле. 
По пять часов на репетициях: все ноги 
убили, но оно того стоило. Простого 
в этом конкурсе не было, потому что 
готовилось мегашоу. А самыми запо�
минающимися были шутки организато�
ров. Благодаря их чувству юмора даже 
самые тяжелые дела выполнялись на 
раз�два.

� Ты стала первой в кулинарном 
конкурсе. Что готовила, если не 
секрет? И кому ты обязана своими 
способностями в приготовлении 
блюд?

� На кулинарном конкурсе я гото�
вила ризотто с грибами. Я поняла, что 
блюдо удалось, когда увидела, как один 
из жюри этого конкурса доедал бук�
вально последние рисинки с тарелки. 
Нет, я далеко не гуру готовки, как могло 
показаться, но меня учил готовить 
мастер. Моя мама. Может, в этом и 
заключался секрет успеха.

� У тебя была яркая, запоми�
нающаяся визитка, несмотря на то, 
что, в отличие от других номеров, 
это было соло. Много времени 
ушло на подготовку номера?

� Номер мне ставил хореограф еще 
в моем родном городе года два назад. 
С этим мне повезло, потому что, на мой 
взгляд, танец поставлен отлично. Моей 
задачей было погрузить людей в ту 
атмосферу, в которой я сама нахожусь, 
двигаясь под эту музыку. Отдать душу, 
как это обычно говорят артисты. Очень 
надеюсь, что каждый из зрителей полу�
чил удовольствие, смотря этот номер. 
Я танцевала не ради победы, а ради 
затаенного дыхания зала.

� Кто тебя поддерживал все 
это время?

� Меня поддерживали мои родные 
и близкие, мои друзья. И я все думаю, 
какой же я счастливый человек! У меня 
есть опора, есть люди, которые верят в 
меня. Они моя победа.

� Почему девушки должны 
участвовать в таких мероприятиях?

� Да потому что это здорово! Все 
твои таланты, весь твой огонь внутри 
тебя может раскрыться именно здесь. 
Это не конкурс кукол, где выбирают 
самую хорошенькую. Здесь девушки, 
способные на все. К тому же, этот кон�
курс закаляет характер. В дальнейшем 
тебе уже будет не так сложно покорять 
вершины, потому что здесь учат стой�
кости и выдержке.

� Кристина, чего ты хочешь еще 
достичь? О чем мечтаешь?

� Я хочу стать полезной своему 
университету. Внести какой�либо 
вклад в его развитие и деятельность. А 
еще я мечтаю выучиться на потрясаю�
щего педагога�биолога. Но что такое 

мечта? Мечта – это цель. Поэтому при�
ложу все свои силы, и все получится, я 
теперь уверена.

Ни одна из конкурсанток о сво�
ем участии не пожалела. Каждая 
из них получила что�то большее, 
чем просто приятные воспомина�
ния. Многие открыли себя с новой, 
неожиданной стороны, чему�то на�
учились, поняли, на что способны.

АННА КРАВЦОВА, ИНСТИТУТ ФИ�
ЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА, 
4 КУРС, «ВИЦЕ�МИСС РГПУ»:

Принять участие в конкурсе я 
решила не сама: это сделали за меня 
мои одногруппники, которые сказали, 
что к концу обучения в университете 
я все�таки должна защитить честь 
нашей группы и Института. Они даже 
заполнили за меня заявку, мне оста�
валось только прийти на отбор. Я им 
за это очень благодарна, и ни разу 
не пожалела о сделанном выборе, не�
смотря на то, что эти два месяца мы 
изнурительно готовились к конкурсу. 
Ради того шоу, которое мы показали в 
Колонном, мы трудились день и ночь.

Самым простым этапом для меня 
стала подготовка творческого номера, 
потому что я создавала его от души. 
Потом оказалось, что он больше 
остальных покорил жюри и зрителей: 
некоторые даже плакали. Девочка, 
выступавшая в моей визитке, � моя 
воспитанница. Я работаю тренером по 
художественной гимнастике и предло�
жила родителям ребенка принять уча�
стие в моем номере. Они с огромным 
удовольствием согласились и пришли 
меня поддержать. Но, конечно, больше 
всех за нас переживали организаторы 
конкурса. Мы до сих пор общаемся, 
ежедневно встречаемся и не можем от�
пустить друг друга после «Мисс РГПУ». 
Мои одногруппники тоже болели за 
меня, хотя и разъехались на предди�
пломную практику в разные города. 
Они смотрели прямую трансляцию, и 
уже через минуту после того, как меня 
объявили «Вице�мисс», стали писать 
мне поздравления.

Благодаря конкурсу я научилась 
подавать себя. Раньше я стеснялась 
того, что я умная, красивая, творче�

ская, и старалась этого не показывать. 
Теперь я ношу титул «Вице�мисс» и, 
наверное, это теперь мое призвание – 
показывать себя. Хотя все девочки 
достойны этого звания, все показали 
себя на высшем уровне. Участвовать 
в «Мисс РГПУ» необходимо, потому 
что это дает девушкам толчок впе�
ред, особенно первокурсницам. Это 
возможность проявить себя и быть 
замеченной. А для меня это была воз�
можность навсегда запомнить студен�
ческую жизнь.

НЕБА МАНСУРОВА, ИНСТИТУТ 
ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ, 1 КУРС:

Я приняла решение об участии в 
конкурсе еще до поступления в РГПУ 
им. А.И. Герцена. Я смотрела на фото�
графии с прошлых конкурсов, видела 
счастливые лица участниц, и мне 
хотелось испытать те же эмоции. Са�
мым сложным было совмещать учебу, 
участие в черлидерских соревнованиях 
(Неба является членом команды Golden 
Pelicans – прим. авт.) и участие в «Мисс 
РГПУ». Постоянно приходилось выби�
рать, что важнее. При этом на «Мисс» 
было и легко, потому что легкой была 
атмосфера вокруг нас: рядом были 
воздушные люди, с которыми было про�
сто и приятно общаться. Больше всего 
запомнились муторные еженедельные 
репетиции и хождение на каблуках. На 
самом конкурсе, 28 апреля, в памяти 
отложился отрезок времени от выезда 
из салона красоты до начала финала, 
это ожидание праздника. За время под�
готовки я научилась выжимать из себя 
все соки: в одну секунду, в одну минуту, 
в один час концентрироваться, вклады�
вать все свои силы в работу и держать 
несколько объектов внимания в голове; 
научилась общаться с людьми, быть 
открытой и видеть хорошее даже в 
стрессовых ситуациях. Участие в кон�
курсе – самое правильное решение, 
принятое мной за этот учебный год.

КСЕНИЯ ЖДАНОВА, ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ФАКУЛЬТЕТ, 1 КУРС:

На конкурс я пришла потому, что 
сама являюсь организатором «Мисс 
Юридический факультет». Мне ка�
жется, чтобы наиболее качественно 
подходить к созданию такого рода 

конкурсов, надо не только иметь какие�
то навыки, но и самой участвовать в 
них. Правда, когда я подавала заявку, 
не рассчитывала, что пройду. Тяжело 
было оторваться от внешнего мира и 
полностью погрузиться в мир конкур�
са. Когда все кончилось, я поняла, что 
самым простым было принять решение 
об участии в конкурсе, а все остальное 
было сложно. Открытием для меня 
были знакомства с новыми людьми, 
например, с нашими постановщиками 
дефиле – Юрой Зориным и Сашей Пи�
рожковой. Я была удивлена тому, что 
принимать участие в конкурсе тяжелее, 
чем организовывать его. Студенческие 
годы – это время, когда нужно пробо�
вать себя везде, поэтому важно уча�
ствовать в мероприятиях и не бояться 
этого. Это огромный личностный рост. 

КСЕНИЯ ИВАНОВА, ИНСТИТУТ 
ФИЛОСОФИИ ЧЕЛОВЕКА, 2 КУРС:

В конкурсе мне хотелось поуча�
ствовать, потому что хотелось быть 
включенной в общественную жизнь 
вуза. За время подготовки я узнала 
много нового, вплоть до того, как 
расположены корпуса Герценовского 
университета на Мойке, что у нас есть 
Музей и много активных студентов!

Проще всего было подружиться с 
остальными участницами. Организа�
торы устраивали для нас различные 
игры, чтобы мы могли друг друга лучше 
узнать и, соответственно, взаимодей�
ствовать. Самой запоминающейся 
была генеральная репетиция, которая 
длилась почти 11 часов. Это было 
очень весело. Мне бы хотелось чаще 
проводить так время: находиться 
в этом шикарном Колонном зале, 
общаться с девочками и заниматься 
творчеством. 

Меня поддерживали мои одно�
группники, танцоры, участвующие 
в моем номере, близкая подруга, 
которая приехала из Краснодара, 
и, конечно, родители. Огромное им 
за это спасибо! За время конкурса 
научилась быть собой во всех ситуа�
циях, смеяться над своими ошибка�
ми, легче относиться к проблемам, 
не распускать нюни, а действовать. 
Участвовать не только в конкурсах, 
а в принципе в общественной жизни 

необходимо,  чтобы понимать и 
контролировать себя, начать лучше 
относиться к окружающим. Всем 
своим знакомым я советую по�
пытаться испытать что�то подоб�
ное, потому что то, что обретаешь
за это время, бесценно.

Е К АТ Е Р И Н А  Г О В Е РД О В С К А Я , 
И Н С Т И Т У Т  Э К О Н О М И К И  И 
УПРАВЛЕНИЯ, 2 КУРС:

Желание поучаствовать в «Мисс 
РГПУ» возникло, когда я только посту�
пила в университет и узнала, что есть 
такое классное мероприятие, но из�за 
интенсивной учебы, научной деятель�
ности и просто различных хлопот дала 
себе обещание, что на 2 курсе точно 
подам заявку. 

Самым сложным, наверное, было 
совмещать хорошую учебу, написа�
ние статей, подготовку костюмов по 
ночам, организацию конкурса «Мисс» 
в своём Институте и участие в «Мисс 
РГПУ», но насколько приятными были 
эти сложности! Каждый день я доказы�
вала самой себе, на что способна. На 
протяжении этих великолепных, но бе�
зумно сложных полутора месяцев меня 
поддерживали моя любимая семья, 
которая давала сил каждый день; моя 
невероятно крутая #PANDA’s Team, 
которая всегда была за меня горой и 
терпела мою непростую хореографию, 
была рядом в трудные минуты; и наши 
дорогие организаторы, они верили в 
каждую из нас, подбадривали, давали 
различные советы. Я думаю, каждая из 
нас стала для них королевой. 

Я научилась многому на этом 
конкурсе. Например, ходить с ровной 
спиной и уверенно смотреть своим 
страхам и неуверенности в лицо! Меня 
научили любить работать каждой кле�
точкой своего тела и получать кайф 
от того, что ты делаешь. Я обрела на 
этом конкурсе не просто знакомства, 
я обрела свою семью – такую теплую, 
любимую и родную.

Девушкам, которые еще не успели 
поучаствовать в этом конкурсе, я бы 
посоветовала не сомневаться в своих 
силах – на «Мисс РГПУ» каждая имеет 
возможность раскрыться; не стоит 
бояться трудностей, в конечном итоге 
для вас это будет не конкурс, не сорев�
нование, это станет частью вас.

Я могу с гордостью и уверенностью 
сказать, что не жалела ни единой ми�
нутки о том, что решила стать одной из 
участниц «Мисс РГПУ � 2017». Готова 
пойти еще раз, если можно! Будьте 
готовы и вы, милые и прекрасные 
дамы самого лучшего педагогического 
университета!

НАТАЛЬЯ СУРОВА, ФАКУЛЬТЕТ 
БЕЗОПАСНОСТИ ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬ�
НОСТИ, 2 КУРС:

Решила принять участие в кон�
курсе, так как была уверена в том, 
что уже достаточно обосновалась в 
университете, чтобы заявить о себе 
с другой, не научной стороны. Самым 
сложным было совмещение пика науч�
но�исследовательских конференций и 
репетиций «Мисс», но мы же отдавали 
себе отчет, куда и зачем шли. Не могу 
сказать, что что�то давалось легко, 
так как приходилось многому учиться 
с самого начала, но в этом и привле�
кательность конкурса. 

Больше всего запомнилась атмо�
сфера большой и дружной семьи как 
участниц и организаторов, так и лиц, 
привлеченных в проект дополнительно. 
Самую большую поддержку оказывали 
мне дети с моей работы (преподаю в 
ГБОУ лицей №369), которые не только 
приняли участие в моем творческом 
номере, но и рисовали плакаты, пи�
сали посты, устраивали флешмобы в 
мою поддержку. За время подготовки 
неоднократно бросала вызов, прежде 
всего, сама себе. Может ли «Мисс 
РГПУ» успеть все? Каждый раз я до�
казывала, что нет предела совершен�
ству, это вдохновляло и заставляло 
работать дальше. Девушки должны 

участвовать в этом мероприятии, не 
только чтобы заявить о своей красо�
те, защитить честь факультета, но и, 
чтобы открыть для себя другую уни�
верситетскую жизнь. Так как «Мисс 
РГПУ» � один из самых крупных про�
ектов нашего вуза, то участие в нем – 
большая честь. Из 57 нас осталось 9.
Я горжусь, что прошла этот путь, и про�
шла бы его еще раз.

АЛИНА ГРОМОВА, ФАКУЛЬТЕТ ГЕО�
ГРАФИИ, 1 КУРС:

В пятницу, 28 апреля, случилось 
самое красивое, грандиозное и всеми 
ожидаемое мероприятие Герценов�
ского университета – конкурс «Мисс 
РГПУ�2017». Когда я пришла на 
кастинг, я даже и подумать не могла, 
что войду в число самых красивых, 
талантливых, целеустремлённых деву�
шек нашего вуза. Результаты должны 
были объявить на конкурсе «Мистер 
РГПУ�2017». И вот наступили те 
долгожданные минуты, когда со сцены 
назвали мое имя. Я не поверила и ещё 
несколько раз перечитывала свой 
счастливый билет в финал конкурса. 
Началась подготовка, репетиции, за�
очные конкурсы, фотосессии и многое 
другое, что помогло как участницам, так 
и организаторам сблизиться и стать 
большой семьей, без которой я уже не 
представляю и дня. Организаторы – 
это те люди, которые поверили в нас 
и вложили частичку своей души для 
достижения общей цели. Участие в 
конкурсе подарило мне новых друзей, 
лучшую команду и уверенность в себе: 
теперь я знаю, что #миссможетвсе. 
«Мисс РГПУ�2017» в сердце на�
всегда!

С Н Е Ж А Н А  М И Т Р А Ф А Н О В А , 
ИНСТИТУТ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ 
И СПОРТА, 2 КУРС:

Я всегда считала, что мероприятия 
такого масштаба сложны для меня, поэ�
тому никогда не подумала бы, что буду 
участницей V юбилейного конкурса 
«Мисс РГПУ–2017». О подаче заявки 
на конкурс знали лишь единицы лю�
дей, самые близкие, которые вселяли 
уверенность в меня. До последнего не 
могла поверить в то, что на «Мистере 
РГПУ–2017» назвали моё имя и 
вручили заветный конверт, который 
кардинально изменил мою жизнь. Два 
месяца моей жизни прошли на одном 
дыхании. Я полностью погрузилась в 
эту атмосферу, забыла про усталость, 
про то, что в сутках всего 24 часа, а в 
неделе – 7 дней. Несмотря на каждо�
дневные репетиции до вечера, всегда 
находились силы делать что�то ещё и 
успевать везде. Ведь на протяжении 
всего конкурса нашим девизом были 
слова, что «Мисс РГПУ» может все. 
Каждый день отложился в памяти. 
Без моих родных и близких прохо�
дить этот путь было бы сложнее.  
Меня поддерживали мои родите�
ли, одногруппники, друзья, но сре�
ди всех этих людей моей главной 
опорой и поддержкой была Елена 
Павлова («Мисс РГПУ–2016» � 
прим. ред), которая помогла мне пове�
рить в себя, не сломиться и направляла 
в правильное русло.

За время, прожитое на «Мисс 
РГПУ–2017», я научилась верить в 
себя и в свои возможности, осознала, 
что двигаюсь в правильном направле�
нии и что нет ничего невозможного. 
Этот конкурс подарил мне невероят�
ных людей с горящими глазами, еди�
номышленников, которые не могут 
сидеть на одном месте и всегда готовы 
покорять новые высоты. Если бы мне 
предложили снова поучаствовать в 
данном конкурсе, зная о всех его плю�
сах и минусах, я бы не задумываясь 
согласилась. «Мисс РГПУ» – не просто 
конкурс, это новая страница в жизни 
каждой девушки, которая хочет из�
менить свою жизнь в лучшую сторону.

ÌÈÑÑ ÌÎÆÅÒ ÂÑÅÌÈÑÑ ÌÎÆÅÒ ÂÑÅ
Таким был девиз V кон�
курса «Мисс РГПУ – 
2017», красочный фи�
нал которого состоялся 
28 апреля в Колонном 
зале Герценовского уни�
верситета. Победитель�
ницу, студентку 1 курса 
факультета биологии 
Кристину Калашникову 
поздравил и.о. ректора 
Сергей Богданов.

Снежана МАЖЕКЕНОВА,
корреспондент «ПВ»
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1 9  м а я  с т у д е н т ы  Р Г П У 
им. А.И. Герцена стали участниками 
торжественного построения на площади 
перед Финляндским вокзалом перед на�
чалом слета вожатых. 

«Вожатый для ребенка — это, в пер�
вую очередь, учитель. С вашей помощью 
дети за время оздоровительного отдыха 
смогут раскрыть свои таланты, реали�
зовать мечты, научиться командной 
работе и настоящей дружбе. Главное 
— не забывайте, что если вы хотите 
радоваться результатам своей работы, 
необходимо показывать детям хороший 
пример. Ведь будучи близкими к детям 
по возрасту и по духу, вы сможете влиять 
на воспитание и становление личности 
школьников», — отметила председатель 
Комитета по образованию Жанна Во�
робьева, подчеркнув, что для студентов 
РГПУ им. А.И. Герцена, ведущего педа�
гогического вуза, работа вожатым — это 
бесценный опыт, прекрасные оценки в 
зачётки и помощь в организации дет�
ского отдыха.

И.о. проректора по учебной работе 
РГПУ А.И. Герцена Василий Рабош, 
поздравляя студентов с началом летней 
оздоровительной кампании, говорил о 
важности педагогического образования 
и роли педагогов в реализации важней�
ших городских и социальных проектов.

На протяжении четырех дней на базе 
ЗЦ ДЮТ «Зеркальный» студенты учились 
вожатскому мастерству по уникальной 
методике «погружения».

Студенты�герценовцы освоили 
немало игр, направленных на формиро�
вание взаимодействия, командообра�
зование, сплочение детского коллекти�
ва. Каждое утро на семинаре начиналось 
зарядкой с освоением комплекса упраж�
нений для детей младшего, среднего 
или старшего школьного возраста. 
Вожатые «Зеркального» познакомили 
своих подопечных с методиками прове�
дения организационного сбора отряда, 
чередования традиционных поручений, 
тематических и итоговых огоньков.

Впервые на семинаре апробирована 
новая форма знакомства с возможными 
конфликтными ситуациями, возника�
ющими при выстраивании работы с 
«проблемными» детьми, родителями 
детей, с администрацией лагеря. Такая 
форма подготовки получила название 
«Педагогический слалом “Что делать, 
если…”». Студенты вместе с вожатыми 
и педагогами университета искали вы�

ËÅÒÎ ÁÓÄÅÒ ËÅÒÎ ÁÓÄÅÒ 
ÈÍÒÅÐÅÑÍÛÌÈÍÒÅÐÅÑÍÛÌ

19�22 мая проходил ставший уже традиционным семи�
нар�практикум в ЗЦ ДЮТ «Зеркальный», организован�
ный Комитетом по образованию Санкт�Петербурга для 
студентов РГПУ им. А.И. Герцена и учащихся педагогиче�
ских колледжей, готовящихся к работе в детских лагерях 
отдыха в 2017 году. Более 300 студентов Герценовского 
университета, пройдя теоретический курс «Подготовка к 
летней практике» и семинар�практикум в «Зеркальном», 
получили сертификаты, дающие право на работу в каче�
стве вожатых.

ходы из трудных ситуаций, обосновывая 
или «проигрывая» предполагаемые 
действия. На второй день семинара на 
стадионе лагеря разворачивались «экс�
перименты» Творческой лаборатории по 
проектированию «Зеркального» в буду�
щем. Проблемам работы с «трудными» 
детьми были посвящены упражнения 
Джеффа, формирующие умение сту�
дентов вести дискуссии. Третий день 
семинара запомнился тематической 
линейкой «Экватор смены», перевернув�
шей представления студентов об этой 
форме работы в лагере. Оказалось, что 
на линейке можно делать все наоборот, 
развивая фантазию детей путем пре�
вращения официального мероприятия 
в игру.

Настоящим подарком уставшим 
от постоянных тренировок студен�
там стал спектакль театра танца Гер�
ценовского университета «Санкт�
Петербург — моя судьба» под руко�
водством заведующей кафедрой 
хореографического искусства Люд�
мила Касимановой. Спектакль эмоцио�
нально подготовил участников семи�
нара к прощальному костру закрытия 
смены. Надеемся, что полученные сту�
дентами знания и практические навыки, 
а самое главное — заряд творчества и 
уважительного отношения к детству, 
полученные в «Зеркальном», — станут 
для наших студентов залогом успешного 
прохождения летней педагогической 
практики в 35 загородных детских оздо�
ровительных лагерях Санкт�Петербурга. 

Мастерство вожатых, студентов 
РГПУ им. А.И. Герцена – залог того, что 
лето будет по�настоящему интересным.

По материалам Комитета 
по образованию Санкт�Петербурга и 

организационно�студенческого отдела УМУ 
РГПУ им. А.И. Герцена
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ЭКСПЕРТЫ О ДИССЕРТАЦИЯХ И НЕ ТОЛЬКОО ДИССЕРТАЦИЯХ И НЕ ТОЛЬКО
29 мая в Гербовом зале Герценовского уни�
верситета состоялся научный семинар «Со�
вершенствование качества диссертационных 
исследований по педагогике и психологии». 
Семинар организован Северо�Западным 
региональным научным центром РАО, соз�
данным на базе РГПУ им. А.И. Герцена.

С докладом «Проблемы совершенствования качества 
диссертационных исследований по педагогике и 

психологии» выступил вице�президент РАО, член Президиума 
ВАК, академик РАО Владимир Лаптев. Особое внимание 

в своем выступлении Владимир Валентинович обратил на 
требования к организациям, на базе которых создаются дис�
сертационные советы, а также на требования, предъявляемые 
к исследованиям и авторефератам. Подробно он остановился 
на процедуре прохождения аттестационного дела и типичных 
ошибках диссертационных исследований по педагогике.

Член экспертного совета ВАК по педагогике и психологии, 
академик РАО, профессор РГПУ им. А.И. Герцена Алла Тряпи�
цына представила доклад «Некоторые проблемы современных 
диссертационных исследований по педагогическим наукам», в 
котором раскрыла логику проведения научного исследования 
и обозначила основные признаки и причины низкого качества 
современных диссертационных исследований.

Доклады вызвали дискуссию в профессиональном 
сообществе, в результате которой были определены про�
блемы для обсуждения на новых семинарах.

В работе семинара приняли участие члены экспертного 
совета ВАК по педагогике и психологии, председатели, 
ученые секретари и члены диссертационных советов, 
научные руководители диссертационных исследований, 
представляющие различные вузы Санкт�Петербурга. По 
видеотрансляции в сети Интернет к семинару присоедини�
лись коллеги из образовательных организаций Северо�За�
пада. Модератором мероприятия стала директор Института 
педагогики, чл.�корр. РАО Светлана Писарева.

С
неж

ана М
аж
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ЛИНГВИСТИКА ТРАДИЦИИ ОБУЧЕНИЯТРАДИЦИИ ОБУЧЕНИЯ
13�14 апреля в Институте иностранных 
языков РГПУ им. А.И. Герцена состоялась 
ежегодная всероссийская научная конференция с 
международным участием «Герценовские чтения. 
Иностранные языки».

В этом году конференция была посвящена памяти 
ученых�лингвистов,  педагогов И.К.  Архипова, 

Н.О. Гучинской и А.И. Домашнева.
Участниками конференции стали около 200 ученых, 

педагогов, аспирантов, магистров, представляющих не 
только российские высшие и средние учебные заведения, но 
и государства ближнего и дальнего зарубежья – Беларусь, 
Грузию, Украину, Францию.

С приветственным словом к участникам конференции 
обратились и.о. проректора по международному сотрудничеству 
Юлия Комарова и директор Института иностранных языков 
Татьяна Воронцова. Юлия Александровна подчеркнула значимость 
изучения иностранных языков в современном образовательном 
процессе. Татьяна Ивановна отметила, что в Институте 
иностранных языков глубоко чтут, поддерживают и развивают 
научные и образовательные традиции, заложенные профессорами 
И.К. Архиповым, Н.О. Гучинской и А.И. Домашневым. Их 
творческий путь и научные изыскания нашли отражение в 
докладах доцента Ирина Каргаполовой «Жизнь в поисках 
сущности языка и способов его описания», доцента Алексея 
Вольского «Поэзия и язык в герменевтическом освещении» и 

профессора Любови Копчук «Куда идет объединенная Европа? 
К проблеме языка общения 15 лет спустя (к 90�летию со дня 
рождения профессора А.И. Домашнева)».

На пленарном заседании прошло также активное 
обсуждение доклада гостя из Франции, директора лаборатории 
PLIDAM (Pluralité des Langues et des Identités: didactique, 
acquisit ion, médiation) при Институте восточных языков 
и цивилизаций — INALCO (Institut national des langues et 
civilisations orientales) профессора Тома Сенде (Тhomas 
Szende) «Connivences - préférences - interférences: Рeut-on 
acquérir une culture étrangère?» [Тонкости взаимопонимания — 
предпочтения — интерференции: Можно ли освоить иностранную 
культуру?].
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И
ностранные студенты меч�
тают приехать в Россию, в 
Петербург, в Герценовский 
университет. Некоторые из 

них уже знали о нашем университете 
из Интернета или от тех, кто уже учил�
ся у нас. Тем не менее, большинство 
иностранных студентов, приезжающих 
к нам в университет, мало что знают о 
системе обучения на факультете русского 
языка как иностранного. Для них все в 
новинку: и программа, и расписание, и 
учебники. И только в процессе обучения 
они адаптируются к нашей образователь�
ной среде и по�настоящему оценивают 
эффективность своего обучения в Герце�
новском университете.   

Как ни традиционно звучат слова 
о специфике работы с иностранцами, 
она, вне всякого сомнения, очевидна, и 
многое здесь определяет умение создать 
атмосферу релаксации. Это та обстанов�
ка, в которой только и может состояться 
интенсивный учебный процесс с ино�
странными учащимися. Нельзя сказать, 
что работа с иностранными учащимися 
самая легкая (в силу многих факторов), 
но коллектив кафедры делает все для 
того, чтобы обучение было оптимальным, 
чтобы студентам было учиться хорошо, 
комфортно, чтобы они приблизились к 
своей мечте «говорить, как русские», 
стали настоящими герценовцами. И чем 
больших успехов достигают наши студен�
ты, тем радостнее становится и наш труд. 
Как сказал почти 500 лет назад великий 
Конфуций: «Занимайтесь в жизни только 
любимым делом, и тогда у вас в жизни не 
будет ни одного рабочего дня». 

Кафедра интенсивного обучения РКИ 
в своем развитии прошла несколько эта�
пов, которые сделали ее полноправным 
членом корпоративного сообщества и 
обеспечили ее авторитет. В учебный 
процесс были внедрены новые педаго�
гические инновационные технологии, 
в том числе игровые: дискуссии, кру�
глые столы, социологические опросы, 
интервью, программы на телестудии, 
заседания клубов, презентации ино�
странными учащимися на учебных за�
нятиях выбранных ими проблемных тем, 
мастер�классы. На кафедре сложилась 
коммуникативно�культуроведческая 
концепция, основная цель которой – 
познание инофонами русской культуры, 
приобретение ими необходимого уровня 
лингвокультурологической компетенции, 
формирование навыков межкультурного 
общения, воспитание толерантности, 
эмпатии.

Более всего радует то, что иностран�
ные студенты начинают осознавать 
большие возможности, которые им 
открываются в Герценовском универси�
тете: «В России мы чувствуем себя на 
уроке более свободно, мы можем смело 
выражать своё мнение. В Китае на уроке 
можно сказать: «Я получу…», а в России – 
«Я хочу…» Мы не только учим русский 
язык, но и развиваем свой ум. И в то же 
время я заметила, что новые слова и 
конструкции, которые я использую на за�
нятиях, запоминаются быстро и навсегда» 
(Цзинь Сяо, Китай).

Впечатляет иностранных учащихся и 
практическая грамматика русского языка: 
студенты не только познают языковую 
сущность грамматических явлений, но 
и учатся употреблять грамматические 
структуры в речи, что помогает им аде�
кватно выразить свои мысли, познать и ис�
пользовать выразительные возможности 
русского языка.

Бесспорно, обеспечить столь слож�
ную и многогранную систему обучения рус�
скому языку как иностранному, с учетом 
незначительных сроков обучения, можно 
только с помощью учебников нового по�
коления, которые, по существу являясь 
сценарием учебного процесса, обеспе�
чивают его интерактивный режим. И это 
хорошо понимают иностранцы: «Учебник 
предоставляет нам самые разные, очень 
интересные темы и разные точки зрения. 
Он как бы разговаривает с нами. Учебник 
как будто рассказывает нам о нашей 
жизни. И мы незаметно для себя вникаем 
в каждую проблему всё глубже и глубже, 
обсуждение этих проблем вызывает 
ассоциации и рождает новые, «золотые» 
идеи. И это хороший двигатель для учебы» 
(Цзинь Сяо, Китай).

Давайте спросим у наших студентов, 
что они думают о Герценовском уни�

верситете, старейшем педагогическом 
вузе, расположившемся в самом центре 
Северной столицы, и о самом Петербурге.

Я – ГЕРЦЕНОВЕЦ! 
«Я всегда думаю, что нам очень повез�

ло. За короткое время нашего пребывания 
в России мы узнали много нового, что, 
может быть, не узнали за всю жизнь в 
Китае. Конечно, за это нужно благодарить 
наших преподавателей. Они добрые и 
внимательные. Я многому у них научилась: 
и не только знаниям, но и отношению к 
жизни, к работе» (Ху Де, Китай).

«Я очень довольна своей жизнью в 
университете: интересная программа, 
очень хорошие учебники, отличные пре�
подаватели, возможность общения с 
русскими студентами, хорошая и быстрая 
организация, прекрасные праздники! Я 
буду рекомендовать университет Герцена 

своим друзьям!» (Биргит Винтер, Австрия).
«Я благодарю судьбу за представлен�

ную возможность учиться в университете 
Герцена целых полгода! Срок учебы очень 
короткий, но впечатлений от Петербурга, 
от нашего университета очень много! Я 
горда, что я – герценовец. У нас краси�
вый университет, огромная библиотека, 
добрые, ответственные и задушевные 
преподаватели. С их помощью я добилась 
большого прогресса и узнала много ново�
го и интересного. Время, проведенное 
нами в Петербурге, стало одной из важных 
страниц в моей жизни. Когда я вернусь 
домой, то буду очень скучать по городу и 
университету. Я люблю наш университет, 
наш город и петербуржцев. Я вернусь!» 
(Чжао Цзин, Китай).

«Русская пословица гласит: «В гостях 
хорошо, а дома лучше!» Раньше я считала, 
что, находясь в России, в Петербурге, я, 
конечно, гость. Но со временем я поняла, 
что это не так. Я – герценовец! Я студентка 
этого университета! Больше всего я лю�
блю дорогу в библиотеку университета и 
набережную реки Мойки. Я чувствую себя 
здесь, как дома. И, когда я вернусь домой, 
я сохраню память о времени, которое про�
вела здесь. Потому что я – герценовец!» 
(Чжоу Сыяо, Китай) 

«Когда я узнал, что поеду учиться в 
Санкт�Петербург, в университет Герцена, 
я, конечно, первым делом полез в Интер�
нет и узнал, что РГПУ – один из ведущих 
вузов Российской Федерации и один из 
мировых лидеров в педагогической сфе�
ре. Меня это очень воодушевило. До сих 
пор помню впечатления от первой экскур�
сии по университету: большая территория, 
красивые учебные здания, удобная для 
работы библиотека, много студентов из 
разных стран… Можно сказать, что я по�
любил РГПУ и новую жизнь в Петербурге с 
первого взгляда. Теперь я – герценовец!» 
(Тун Цзинцзе, Китай).

«Здесь, в РГПУ им. А.И. Герцена, 
работают отличные преподаватели, ко�
торые замечательно ведут занятия. Они 
помогают нам не только увидеть Россию 
своими глазами, но и снять многие недо�
разумения, обусловленные различием 
культур. Мы быстро адаптируемся к новой 
обстановке» (Янь Цзэнсинь, Китай).

«Честно говоря, до приезда в Петер�

бург я ничего не слышал об университете 
Герцена. Я, конечно, волновался: каково 
здесь жить и учиться, как учат русско�
му языку, интересна ли будет жизнь в 
Петербурге? И вот сейчас, несмотря на 
свое краткосрочное пребывание в РГПУ 
им. А.И. Герцена, я с гордостью называю 
себя герценовцем. Мне очень нравится 
университетский садик. Это такое успока�
ивающее место, где можно наслаждаться 
тишиной невдалеке от шумного Невского. 
Гуляя по университету, вы как бы ходите по 
«живой истории», так как сам университет 
и есть живая история» (Ляо Мэйхань, 
Китай). 

«Я герценовец и очень горжусь этим. 
Я люблю РГПУ, люблю Санкт�Петербург, 
люблю Россию всей душой!» (Яо Сюе, 
Китай).

СТУДЕНТЫ, ОБУЧАЮЩИЕСЯ ПО 
ЛИНИИ АМЕРИКАНСКИХ СО�
ВЕТОВ ПО МЕЖДУНАРОДНОМУ 
ОБРАЗОВАНИЮ В РГПУ 
ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА, СЧИТАЮТ, 
ЧТО ОБУЧЕНИЕ В ГЕРЦЕНОВСКОМ 
УНИВЕРСИТЕТЕ ПОЗВОЛЯЕТ ИМ:

«Лучше узнать мир и себя в этом 
мире» (Ив Литвак).

«Находясь в русской культуре, найти 
самого себя» (Логан Ширер).

«Лучше узнать Россию» (Сара Мо�
наган).

«Научиться преодолевать трудности» 
(Сьюзан Андерсон).

«Стать лучше, умнее, опытнее. Благо�
даря обучению в Герценовском универси�
тете обрести новый дом» (Шон Харщман).

«Больше узнать о русской культуре и 
познакомиться с русскими людьми, что 
должно привести к улучшению отношений 
между Россией и Америкой» (Сюзанна 
Шумейкер).

«Найти новых друзей. Познакомить�
ся с новой культурой. Открыть для себя 
удивительный мир Санкт�Петербурга» 
(Джордан Матоски).

ПОЧЕМУ МЫ ИЗУЧАЕМ РУССКИЙ 
ЯЗЫК?

«Многие из моих знакомых часто 
меня спрашивали, зачем я изучаю русский 
язык � трудный и не очень популярный 
язык у нас в стране. Я им отвечала: «Про�

сто нравится!». Честно говоря, сначала я 
изучала русский, потому что хотела учить�
ся в специализированной школе. Это было 
престижно. Но чем дольше я изучаю этот 
язык, тем больше я его люблю. Думаю, это 
судьба, когда настоящая работа связана 
с русским языком. И сейчас я очень до�
вольна своей жизнью» (До Тхи Тху Тхань, 
Вьетнам.)

«Зачем учить русский? Затем, чтобы 
люди смотрели на тебя с удивлением (и 
даже с ужасом) и постоянно восклицали: 
«А это не слишком трудно?» А ты бы от�
вечала с видом глубокого страдания и про�
стодушного «героизма»: «Очень. Вы даже 
не можете себе представить… Но я крепко 
держусь!» Согласитесь, это наслаждение!» 
(Барбара Мартин, Швейцария).

«Я считаю, что «просто так» выучить 
любой иностранный язык невозможно, 
поскольку язык – это не только «слова и 
выражения». Для того, чтобы понимать 
язык, нужно знать и понимать культуру 
народа изучаемого языка. Это делает 
процесс изучения языка многогранным, 
интересным и увлекательным. Изучать 
русский язык очень нелегко, но и награда 
за такой труд значительно приятнее, осо�
бенно когда ты употребляешь новые слова 
и сложные конструкции и замечаешь, что 
русские понимают тебя, а ты – их. Мно�
гие относят русский язык к числу самых 
трудных языков мира. И, соответственно, 
человека, который хочет добровольно (!) 
научиться говорить по�русски, считают 
«крутым», сумасшедшим, но главное – 
целеустремленным, не боящимся самых 
трудных заданий. Следовательно, можно 
сделать вывод: если хочешь пользоваться 
уважением и восхищением других – на�
учись говорить по�русски!» (Майя Лам�
минпяя, Финляндия). 

МОИ ВПЕЧАТЛЕНИЯ О САНКТ�
ПЕТЕРБУРГЕ:

«Я первый раз в Петербурге, и для 
меня здесь много нового.

В Швеции я живу в маленьком городе, 
поэтому для меня непривычно, что по�
всюду так много людей. Я не знал, что в 
Петербурге живет 5 миллионов человек 
(во всей Швеции – 8 миллионов). Меня 
удивила архитектура Петербурга. Я не при�
вык к таким зданиям, улицам – они очень 

большие, старинные и красивые. Есть что 
посмотреть. Мне кажется, что культура 
занимает большое место в жизни рус�
ских. Здесь так много музеев и театров! 
В Швеции мы редко ходим в театр. Здесь 
я впервые смотрел балет. Было очень 
интересно» (Тобиас Перссон, Швеция).

«Петербург мне очень нравится. 
Здесь прекрасные дома�памятники, 
много красивых магазинов. Театры с ин�
тересными спектаклями, музеи, выставки, 
памятники, экскурсии, атмосфера города 
в целом – это что�то неповторимое. 
И люди – это самое важное. У нас так 
много общего, что я чувствую себя здесь 
хорошо, как у себя дома. Очень хочу еще 
когда�нибудь приехать сюда» (Габриелла 
Яблонька�Конопка, Польша). 

«Год назад я участвовала в семинаре 
«Петербург: миф и реальность» в Венском 
университете. Там я много узнала о жизни 
этого особенного города. Мне очень нра�
вится разнообразие его архитектурных и 
художественных произведений и тот факт, 
что Петербург был местом событий многих 
известных произведений русской литера�
туры. Гоголь, Достоевский и другие писа�
тели превратили его в миф. Мне так по�
нравилось то, что я узнала об этом городе,
что я решила приехать сюда» (Сабрина 
Аубек, Австрия).

«В университете Герцена я познако�
мился с русской студенткой, с которой мы 
вместе путешествовали по Петербургу. 
Мы были в Царском Селе, Петергофе, 
Петропавловской крепости, в Эрмита�
же… Еще в Китае я узнал из учебника об 
этих достопримечательностях, но сейчас 
своими глазами все это увидел. Действи�
тельно: лучше один раз увидеть, чем много 
раз об этом прочитать! Фантастика!» (Тун 
Цзинцзе, Китай) .

«Вот уже месяц как я приехала в 
Северную столицу, побывать в которой 
мечтала всю жизнь. Я считаю, что на мою 
долю выпало большое счастье � своими 
глазами увидеть лицо Петербурга и 
почувствовать его дух. Город не только 
красивый, но и таинственный, как сфинкс 
на берегу Невы. 

В стихах о Петербурге многие поэты 
считают его «проклятым», но, с другой 
стороны, признаются: «Люблю тебя, 
Петра творенье». Город загадочен и 

Р.М. ТЕРЕМОВА,  
профессор кафедры интенсивного 

обучения русскому языку 
как иностранному

В.Л. ГАВРИЛОВА, 
заведующая кафедрой интенсивного 

обучения русскому языку 
как иностранному

ÄÈÀËÎÃ Ñ ÐÎÑÑÈÅÉ: ÂÑÅ ÔËÀÃÈ Â ÃÎÑÒÈ ÁÓÄÓÒ Ê ÍÀÌ...
Строки великого поэта: «Все флаги в гости будут к 
нам», � актуальны и сегодня. 70 лет назад в Герценов�
ском университете появились первые иностранные сту�
денты. За многие десятилетия существования кафедры 
интенсивного обучения русскому языку как иностран�
ному мы работали с разным контингентом учащихся: 
преподаватели, студенты, стажеры�исследователи бо�
лее чем из 40 стран. Франция, США, Китай, Венгрия, 
Вьетнам, Финляндия, Норвегия… Этот список можно 
продолжать бесконечно.

необъясним. Много тайн несет в себе 
этот город. Нужно знать его историю, 
чтобы понять его. Со времен основания 
Петербург переживал развитие, мучи�
тельное умирание, временную смерть и 
возрождение. Этот город учит стойкости, 
мужеству перед лицом ужаса, одиноче�
ства, голода, холода, нищеты, смерти. Во 
время блокады жители города разделили 
с ним страшные дни. Ленинградцы дела�
ли все, чтобы помочь городу выстоять: 
дежурили по городу, шили мешки для 
песка, которыми обкладывали памятники. 
Поэтому есть и особый образ города – 
город�герой. В то же время это и город 
поэзии, где рождаются великие поэты с 
чутким и острым внутренним зрением, 
такие, как Пушкин, Блок, Ахматова и мно�
гие другие. Многогранность Петербурга 
восхищает!» (Чжао Сунн, Китай).

ЧТО МНЕ ДАЛ ПЕТЕРБУРГ?  
«Мы сейчас уже ближе к русским. В 

Петербурге я привыкла к европейскому об�
разу жизни. Без риса нам уже все равно!» 
(Ин Чжи, Китай).

«Я стал веселее, сильнее, терпимее» 
(Ион Вотт, Германия).

«Я научилась видеть красоту в мире, 
в жизни». (Лииса Карлениус, Финляндия).

«Я здесь научилась жить по�другому: 
проживать каждый день так, как будто он 
последний» (Тиила Виртанен, Финляндия).

«Я стала больше, чем раньше, любить 
искусство и литературу» (Катрин Мюллер, 
Германия).

«Жизнь в Санкт�Петербурге – важ�
ный жизненный опыт. Сейчас я не могу 
представить себя без пребывания в Пе�
тербурге» (Катя Аксельрат, Швейцария).

А ТЕПЕРЬ О ПЕТЕРБУРГЕ – ОДНОЙ 
СТРОКОЙ!

«Петербург – это мой город» (Сесиль 
Пишон, Франция).

«Невозможно представить себя без 
пребывания в Санкт�Петербурге!» (Габри�
эла Ди Доменико, Италия).

«Санкт�Петербург – самый интерес�
ный и захватывающий город в Европе». 
(Ли Лэнгдон, США).

«Санкт�Петербург – это машина вре�
мени!» (Анне Хорват, Венгрия).

«Петербург – город экстремальных 
противоположностей!» (Симоне Бруннер, 
Австрия).

«В этом городе никогда не скучно!» 
(Анна Лерхнер, Германия).

«Петербург – это место, где живет 
литература!» (Симоне Бруннер, Австрия).

«Петербург – город чувства» (Ванда 
Стельмашук, Польша).

«В Петербурге сильно чувствуешь 
русскую душу!» (Полина Блан, Франция)

КОГДА В ПЕТЕРБУРГЕ У МЕНЯ ПЛО�
ХОЕ НАСТРОЕНИЕ...

«…я хожу по магазинам. Я могу прове�
сти весь день в «Галерее» или в Гостином 
дворе» (Зыонг Тхи Тхань Май, Вьетнам).

«...мне особенно грустно, когда идет 
снег с дождем. Но когда на улице солнце, 
настроение не бывает плохим!» (До Тхи 
Тху Тхань, Вьетнам). 

ХОТЕЛ(А) ЛИ БЫ Я ЖИТЬ В ПЕТЕР�
БУРГЕ?

«Да, если бы у меня была здесь хоро�
шая, интересная работа и, конечно, семья! 
Я обожаю неописуемую красоту этого 
города» (Зыонг Тхи Тхань Май, Вьетнам).

«Трудно ответить на вопрос, согласи�
лась бы я прожить в Петербурге всю свою 
жизнь. Мне очень нравится этот замеча�
тельный город. Здесь красивые достопри�
мечательности, романтичная природа и 
добрые милые люди. Но климат для меня, 
жителя тропической страны, – это ужас. 
Даже несмотря на великолепие зимнего 
пейзажа» (До Тхи Тху Тхань, Вьетнам).

ЛЮБИМЫЕ МЕСТА В ПЕТЕРБУРГЕ:
«У меня много любимых мест в Пе�

тербурге. Одно из них � Казанский собор, 
фасады которого выходят на Невский про�
спект и канал Грибоедова. На мой взгляд, 
особо красив он в солнечную погоду. А 
когда идёт снег, мне нравится бродить 
перед собором и любоваться снежинками, 
которые кружатся в воздухе» (Зыонг Тхи 
Тхань Май, Вьетнам).

«Моё любимое место в Петербурге � 
Храм Воскресения Христова (Спас�на�
Крови). Это настоящий шедевр. Мне очень 
нравится гулять по набережной канала 
Грибоедова и любоваться этим храмом» 
(До Тхи Тху Тхань, Вьетнам).

«Какой красивый город! Мы очень 
счастливы, что живем в центре города, на 
улице Казанской. Каждое утро мы ходим 
на занятия по главному проспекту Север�
ной столицы!» (Ин Чжи, Китай). 

«Я приехала в Петербург в начале 
февраля, и первыми меня встретили здесь 
снег и дождь. Но погода меня не стра�
шила, и я решила «чуть�чуть» погулять 
(я тогда еще не знала, что «чуть�чуть» в 
Петербурге значит очень далеко). Целью 
моей прогулки был памятник Петру I на 
площади Декабристов. Я очень люблю 
поэму А.С. Пушкина «Медный всадник», 
и поэтому мне было очень важно увидеть 
это место. Погода была ужасная. Мне 
никогда в жизни не было так холодно: 
руки настолько замерзли, что я с трудом 
могла нажимать на кнопки фотоаппарата. 
Но все�таки я была счастлива и думала: 
«Да, вот сейчас ты реально в Петербурге».

Прошло уже два месяца с того дня, я 
уже многое увидела в Петербурге: была в 
самых разных музеях, в театре, на балете, 
познакомилась с новыми людьми, узнала 
много нового о русской культуре, о жизни в 
России. Конечно, я много гуляла по городу 
и видела много красивых мест, но всякий 
раз, когда я бываю у Медного всадника, я 
чувствую себя как в тот первый холодный 
дождливый день. Я рада, что приехала в 
Петербург, а этот памятник – мое самое 
любимое место в этом городе» (Ангелика 
Линзне, Австрия).

Я люблю питерские театры. Имен�
но здесь я впервые была на балете и 
смотрела в Мариинке “Щелкунчик”» 
(Лю Цюань, Китай). 

ЛЮБИМОЕ РУССКОЕ СЛОВО: 
«Ура!» (До Тхи Тху Тхань, Вьетнам).
«“Золотая осень”. Почему? Во Вьет�

наме нет весны и осени – только лето!» 
(Зыонг Тхи Тхань Май, Вьетнам). 

ЛЮБИМЫЙ РУССКИЙ ПРАЗДНИК: 
«Новый год!». (Зыонг Тхи Тхань Май, 

Вь етнам). 
«Конечно, русский Новый год! В Китае 

на праздник Весны (это китайский Новый 
год) вся семья собирается вместе на 
праздничный ужин. Все вместе мы смо�
трим новогодний концерт по телевизору. 
В России же принято участвовать в гуля�
ниях. И это мне очень понравилось! Я про�
вела незабываемое время на Дворцовой 
площади, где шел новогодний концерт. Мы 
вместе с русскими слушали новогоднее 
поздравление президента, загадывали 
желание, любовались бенгальскими ог�
нями, пели, танцевали!» (Яо Сюе, Китай).

МОИ ВПЕЧАТЛЕНИЯ О РОССИИ:
«Прожив несколько месяцев в Рос�

сии, я смогла заметить, что многие люди 
очень добрые и милые, особенно когда мы 
становимся друзьями. В России высокая 
культура. Слушая музыку, я чувствую, что в 
ней есть что�то особенное, необъяснимое. 
И в литературе – тоже. Я ещё не совсем по�
нимаю, что это такое, но я чувствую это. Да, 
мне кажется, что Россия – страна чувства. 
И отсюда этот парадокс: когда чувства 
побеждают разум, возникают проблемы, 
и в то же время чувства создают великое 
искусство. Подобный парадокс, вероятно, 
существует везде, но мне кажется, что в 
России он проявляется наиболее сильно.

Кто�то из русских мне сказал, что мы, 
иностранцы, можем или любить, или нена�
видеть Россию. Это, наверное, так: людям, 
которые любят порядок и стабильность, 
Россия может показаться хаотичной, но 
для других в России есть что�то такое при�
влекательное, чего нет в других странах. 
Вот почему мы возвращаемся в Россию 
вновь и вновь» (Мигуми Хисаизуми, 
Япония). 

Опираясь на разработанную кафедрой концепцию учебни�
ка нового поколения, преподаватели только за последние 
12 лет создали 20 интерактивно�коммуникативных учебни�
ков, обеспечивающих оптимальную организацию обучения 
иностранных учащихся русскому языку. Учебные пособия 
по РКИ в настоящее время используются не только в Рос�
сийской Федерации, но и в зарубежных вузах (США, Ки�
тай, Южная Корея, Германия, Австрия и др.). Это учебные 
пособия по разговорной практике и лингвокультурологии: 
Р.М. Теремовой и В.Л. Гавриловой «Актуальный разговор: 
чем живет человек»; «Мы учимся в Герценовском универси�
тете»; «Человек и мир его общения: читаем, размышляем, 
дискутируем»; «Традиции в России: вчера, сегодня, завтра»; 
«Приглашаем к путешествию: Пригороды Санкт�Петербурга. 
Ленинградская область»; Р.М Теремовой «Красуйся, град 
Петров: Лики Санкт�Петербурга»; по словообразованию: 
М.С. Киселёвой «Лексика и словообразование»; по фоне�
тике: Н.Н. Сакальчиково «Звуки и буквы»; по грамматике: 
Р.М. Теремовой «Русская грамматика в таблицах» и др.
Безусловно, огромной притягательной силой для иностран�
ных студентов, изучающих русский язык, обладает и сам го�
род, в котором они будут учиться – Санкт�Петербург, город 
на Неве, культурная столица России, «Окно в Европу». Что 
нового им открывается во время пребывания в Петербурге? 
Как влияет город на их мировоззрение, отношение к России 
и к русскому языку? Почему они так любят его?



ÏÂ ÏÂ
БУДУЩЕЕ «СТУДЕНТ – ИССЛЕДОВАТЕЛЬ – УЧИТЕЛЬ»«СТУДЕНТ – ИССЛЕДОВАТЕЛЬ – УЧИТЕЛЬ»

В 2017 году межвузовская студенческая научная 
конференция «Студент – Исследователь – Учитель» 
проходила в рамках Недели науки Герценовского 
университета. 

Ежегодно конференция проходит в два этапа. Первый 
этап – это неделя СНО, в ходе которой проходят сек�

ции по филиалам, институтам и факультетам. В этом году 
Неделя СНО проходила с 3 по 9 апреля, и в рамках недели 
СНО прошло 42 секции по разным направлениям исследо�
ваний.  Приятно отметить, что количество секций растет, а 
значит, появляется больше исследований. На неделе СНО 
были проведены круглые столы, научные дебаты. Также в 

рамках каждой секции были прочитаны научные лекции 
видных ученых вуза или города. Молодые исследователи 
РГПУ им. А.И. Герцена принимали участие в конкурсе лучших 
научных докладов в рамках конференции.

Студентами, аспирантами и молодыми учеными было 
подготовлено и представлено более 700 докладов.

19 апреля в Колонном зале РГПУ им. А. И. Герцена про�
шло пленарное заседание конференции, посвященное Году 
экологии. Открыл конференцию и.о. проректора по научной 
работе и информатизации Михаил Пучков. Михаил Юрьевич 
напомнил о критериях научности социолога, философа 
науки Карла Поппера, согласно которому теория является 
научной, если существует методологическая возможность 

её опровержения путём постановки того или иного экспери�
мента, даже если такой эксперимент ещё не был поставлен. 
Также он пожелал всем успешной научной работы.

В рамках конференции была прочитана лекция док�
тора педагогических наук, профессора Ольги Роговой 
«Какую зарплату мы должны платить природе?». На кон�
ференции был торжественно награжден 141 победитель, 
а также прошло чествование победителей конкурса СНО � 
2017: коллектива СНО Института экономики и управления, 
Института физической культуры и спорта, Института дефек�
тологического образования и реабилитации, факультета 
истории и социальных наук. 
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ФИЗИКА НАУЧНАЯ ШКОЛАНАУЧНАЯ ШКОЛА

С 30 мая по 2 июня в РГПУ им. А.И. Герцена прошла 
XIV Международная конференция «Физика диэлектриков» 
(Диэлектрики – 2017).

Гостей Голубого зала поприветствовал и. о. проректора по научной работе и ин�
форматизации РГПУ им. А.И. Герцена Михаил Пучков. «Этот год – знаковый для 

Герценовского университета: совсем недавно мы отметили 220�летие университета, – 
отметил Михаил Юрьевич. – Конференция «Физика диэлектриков» – украшение празд�
ничного мая. РГПУ им. А.И. Герцена не только педагогический вуз. Это научная школа в 
области точных и естественных наук. Желаю вам продуктивной работы».

Председатель Программного комитета конференции, президент МИРЭА, акаде�
мик РАН Александр Сигов обратился к участникам конференции: «Наша конференция 
проводится уже в четырнадцатый раз, и мы благодарны Герценовскому университету 

за теплый прием, – подчеркнул Александр Сергеевич. Уверен, конференция даст вам 
возможность поделиться научной информацией в области физики и техники диэлек�
триков».

По завершении торжественного открытия состоялось пленарное заседание, руко�
водителем которого выступил директор НИИ физики РГПУ им. А.И. Герцена Юрий Го�
роховатский. С докладами выступили главный научный сотрудник ИФП СО РАН Влади�
мир Гриценко «Природа ловушек, ответственных за транспорт заряда и локализацию 
в флэш приборах памяти», заведующий лабораторией ФТИ им. А.Ф. Иоффе РАН Евге�
ний Теруков «Состояние и перспективы солнечной энергетики на кремнии» и другие.

В конференции, которая продлилась четыре дня, приняли участие 115 ученых из 
Санкт�Петербурга, Москвы, Воронежа, Новосибирска, Тюмени и других городов Рос�
сии, а также гости из Беларуси, Азербайджана, Германии и США.

А
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кова
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В
ся ее педагогическая и 
научная деятельность были 
связаны с Герценовским 
университетом. Закончив 

химический факультет, Валентина 
Михайловна в 1967 году защитила 
кандидатскую, а в 1989 году – док�
торскую диссертации. Начав научную 
карьеру в должности ассистента, она 
впоследствии возглавила один из самых 
известных научных коллективов города, 
став лидером научной школы «Химия 
нитросоединений; поиск лекарственных 
препаратов на их основе», получившей 

ÂÀËÅÍÒÈÍÀ ÁÅÐÅÑÒÎÂÈÖÊÀß: ÂÀËÅÍÒÈÍÀ ÁÅÐÅÑÒÎÂÈÖÊÀß: 
«ß ÃÎÐÆÓÑÜ ÍÀØÈÌ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÎÌ»«ß ÃÎÐÆÓÑÜ ÍÀØÈÌ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÎÌ»

ÒÀËÀÍÒ ÈÃÎÐß ÔÎ×ÅÍÊÎÒÀËÀÍÒ ÈÃÎÐß ÔÎ×ÅÍÊÎ

Почетный профессор РГПУ им. А.И. Герцена, заслуженный деятель науки РФ, за�
ведующая кафедрой органической химии и научный руководитель проблемной лабо�
ратории нитросоединений Валентина Михайловна Берестовицкая (1940�2017). Это 
имя известно всем российским и зарубежным ученым, занимающимся созданием и 
исследованием лекарственных препаратов на основе нитросоединений.

государственную поддержку ведущих 
научных школ России.

УЧЕНЫЙ
Несомненным достоинством 

научных достижений Валентины Михай�
ловны были впервые предложенные и 
разработанные методы получения це�
левых нитросодержащих органических 
соединений. Это открыло доступные 
пути синтеза разнообразных перспек�
тивных веществ с широким диапазоном 
полезных свойств. Результаты научных 
исследований Валентины Михайловны 

получили широкое научное признание. 
Она – автор значительного числа 
опубликованных работ, в том числе 
монографий и серии патентов на при�
менение оригинальных веществ, об�
ладающих биологической активностью.

Валентина Михайловна с большим 
интересом и плодотворно работала над 
решением актуальных проблем при�
кладного характера. Она возглавляла 
комплекс исследований по синтезу и 
изысканию перспективных биологи�
чески активных соединений, особое 
внимание уделяя организации промыш�
ленного освоения новых субстанций, 
разработанных в проблемной лабора�
тории нитросоединений. Валентина Ми�
хайловна неоднократно была научным 
руководителем исследований в рамках 
федеральной целевой программы 
«Развитие фармацевтической и меди�
цинской промышленности Российской 
Федерации». Она внесла существенный 
вклад в решение актуальных задач соз�
дания перспективных отечественных 
лекарственных препаратов.

УЧИТЕЛЬ
Валентина Михайловна очень 

любила работать со студентами, маги�
странтами. Чтение лекций и проведе�

ние семинарских занятий приносило 
ей истинное удовольствие. Будучи 
заведующей кафедрой, профессор 
Берестовицкая проводила работу по 
совершенствованию учебного процес�
са, создавая атмосферу высокой твор�
ческой активности преподавателей и 
студентов. Валентиной Михайловной 
разработана система преподавания 
органической химии в педагогическом 
университете, созданы программы, 
разработаны оригинальные курсы, 
опубликованы учебные пособия, ши�
роко используемые студентами и 
магистрантами. 

Большое внимание Валентина 
Михайловна уделяла подготовке мо�
лодых кадров высшей квалификации 
не только для Герценовского универ�
ситета, но и для вузов России. Каждый, 
кто обучался в аспирантуре под ее 
руководством, обязательно завершал 
кандидатские исследования успешной 
защитой диссертации. Ни один из ее 
учеников не оставался без внимания. 
Каждому она уделяла много времени, 
умела не только поставить четкие кон�
кретные задачи, определить главные 
ориентиры в работе, но и поддержать 
в сложной ситуации, порадоваться 
успехам.

Профессор Берестовицкая актив�
но участвовала в научно�обществен�
ной деятельности, была включена 
в Федеральный реестр экспертов 
научно�технической сферы, в течение 
многих лет была членом правления 
Санкт�Петербургского отделения 
Российского химического общества 
им. Д.И. Менделеева. 

ПАТРИОТ
«Герценовский университет всегда 

входил в число самых передовых вузов 
страны. Я хочу пожелать, чтобы этот 
уровень не только не снижался, а стано�
вился все выше и выше. Я горжусь на�
шим университетом», � признавалась 
Валентина Михайловна в одном из 
интервью «Педагогическим вестям».

Порядочность, честность, ответ�
ственность, умение ценить людей и 
поддерживать коллег, стремление быть 
благодарной своим учителям – такой 
останется в нашей памяти Валентина 
Михайловна Берестовицкая. 

И.о. зав. кафедрой органической 
химии Сергей МАКАРЕНКО;
старший научный сотрудник 

проблемной лаборатории 
нитросоединений 

Ольга ВАСИЛЬЕВА 

О
даренный исполнитель�
домрист, авторитетный пе�
дагог, доброжелательный 
коллега, Игорь Михайлович 

был для своих учеников не просто учите�
лем, а старшим другом. 

«Краткость – сестра таланта», – эту 
фразу очень любил повторять Игорь 
Михайлович. Чтобы передать то, что на 
сердце, не нужно много слов; чтобы 
тронуть душу слушателя, не обяза�
тельно играть много, громко, быстро. 
Всегда найдется тот, кто сыграет бы�
стрее. Главное – найти свое место в 
музыкальном мире, быть «отличным 
от других» и играть искренне, эмоцио�
нально, уметь раскрывать тайные по�
слания композиторов и передавать их 
с помощью любимого инструмента – 
домры», – делится воспоминаниями 
Анастасия Федосеенко.

Окончив Ленинградскую консерва�
торию по классу профессора И.И. Ши�
тенкова, Игорь Фоченко непрерывно вы�
ступал в составе различных ансамблей 

и оркестров. Он прошел большой путь и 
серьезную жизненную школу в таких кол�
лективах, как оркестр Ансамбля песни и 
пляски Ленинградского военного округа 
под управлением Юрия Подласкина, Ака�
демический русский народный оркестр 
им. В.В. Андреева под управлением Геор�
гия Донияха, Оркестр русских народных 
инструментов под управлением Николая 
Свиридова, ансамбль русских народных 
инструментов под управлением Эмма�
нуила Шейнкмана, вокально�инстру�
ментальный ансамбль «Бригантина» 
под управлением Юрия Чванова и др. 
Для поколения 1970�80�х годов такая 
активная деятельность была не работой, 
а образом жизни. 

За двенадцать лет (1992�2002), 
посвященных оркестру народных инстру�
ментов «Метелица» (дирижер И. Тонин), 
в творческой жизни Фоченко было много 
ярких моментов, но самое главное, что 
Фоченко принял предложение дирижера 
Игоря Тонина играть в составе оркестра 
на басовой домре, и спустя некоторое 

время стал одним из немногих в России 
исполнителей�солистов на этом редком 
инструменте.

Во вступительном слове Татьяна 
Лукьянова раскрыла тему учительства, 
отдав должное педагогам, формиро�
вавшим личность Игоря Михайловича 
и акцентируя внимание на незаурядном 
педагогическом даровании профессора. 
За сорок шесть лет педагогической 
деятельности Фоченко преподавал в му�
зыкальном училище им. Н.А. Римского�
Корсакова, музыкальном училище им. 
М.П. Мусоргского, Санкт�Петербургской 
государственной консерватории им. 
Н.А.  Римского�Корсакова,  РГПУ 
им. А.И. Герцена, Санкт�Петербургском 
государственном институте культуры. 
Огромное количество молодых музы�
кантов, среди которых большинство – 
лауреаты и дипломанты международных 
и всероссийских конкурсов – могут с 
гордостью назвать себя его воспитан�
никами.

На концерте выступали выпускники 
разных лет, среди которых были и кон�
цертирующие солисты, и оркестранты, 
и те, кто посвятил себя педагогической 
стезе: Алина Богук, Людмила Николаева, 
Анастасия Константинова, Екатерина 
Туманцева, Мария Железовская, Викто�

рия Гущина, Елена Екимова, Анастасия 
Соколова, Ольга Васильева, Анна Шах�
матова и другие. Слушатели тепло при�
ветствовали концертмейстера Лидию 
Попялковскую.

Концерт обрамляло выступление 
двух великолепных коллективов: уни�
верситетского Молодежного русского 
народного оркестра «Серебряные стру�
ны» (дирижер Александр Афанасьев) 
и гостей – Камерного оркестра на�
родных инструментов «Скоморохи» 
Санкт�Петербургского государственного 
института культуры под управлением 
Виктора Акуловича. Оба дирижера перед 
выступлением искренне вспоминали 
жизненные эпизоды и впечатления от 
общения с Игорем Фоченко.

«Утрата» – так символично называ�
лась пьеса Я. Тимохина – приношение 
коллег: Серафимы Верхолат (саксофон), 
Надежды Медведевой и Наталии Жуко�
вой (фортепиано).

Невозможно передать словами вол�
нение, охватившее зрительный зал в мо�
мент звучания «Астурии» И. Альбениса 
в исполнении Владислава Игнатьева на 
басовой домре, совсем недавно принад�
лежащей любимому учителю.

Сегодняшние выпускники Герценов�
ского университета Лариса Минякова 

Надежда МЕДВЕДЕВА,
доцент кафедры музыкально�
инструментальной подготовки  

Фото с концерта: Ростислав Шекула

(домра) и Мария Васильева (форте�
пиано) в 2014 году стали лауреатами 
престижного Международного конкурса 
исполнителей на домре и мандолине Вя�
чеслава Круглова. Для концерта они вы�
брали яркую пьесу из своей конкурсной 
программы – «Сачидао» С. Цинцадзе.

В исполнении Александры Ещёвой и 
Надежды Медведевой прозвучала «Эле�
гия» Владимира Сапожникова. Глубокое 
философское содержание присуще этой 
пьесе, которую петербургский компо�
зитор посвятил памяти своих друзей –
Виктора Лукьянова и Игоря Фоченко. 
Специально к этому дню издательство 
«Композитор. Санкт�Петербург» выпу�
стило ноты, которые получили на память 
все солисты – участники концерта.

Виртуозное исполнение Алиной Богук 
«Концерта для домры с оркестром» 
Б. Кравченко покорило слушателей. 
Жизнеутверждающий финал объединил 
в творческом высказывании квинтет 
домр с оркестром «Скоморохи». 

Теплая атмосфера концерта созда�
вала ощущение присутствия Мастера 
среди своих друзей и учеников!

6 апреля в Концертном зале Института музыки, театра и 
хореографии состоялся памятный вечер, посвященный 
заслуженному артисту России, профессору Игорю Ми�
хайловичу Фоченко (1945�2016). 

� Преподаватели всегда понимали, 
что профессия учителя начальных 
классов – особая в ряду педагоги�
ческих профессий, � подчеркнула в 
своем выступлении Почетный про�
фессор РГПУ им. А.И. Герцена Галина 
Ивановна Вергелес. – Ее уникальность 
не только в том, что работающий с 
младшими школьниками должен 
быть энциклопедически образован, 
иметь достаточную фундаментальную 
подготовку, владеть методиками всех 
предметов, преподаваемых в началь�
ных классах. Он должен выступать для 
детей непререкаемым авторитетом, 
образцом действий, суждений, оценок, 
образцом поведения, поскольку млад�
ших школьник неосознанно, но прочно 
усваивает взгляды, оценки, манеру 
поведения учителя.

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ
Историю подготовки педаго�

гов начальных классов мы ведем с 
1957 года, когда на педагогическом 
факультете впервые был произведен 
набор абитуриентов, выбравших в ка�
честве свой будущей специальности – 
специальность учителя начальных клас�
сов. С 1957 года в состав факультета 
входят две новые кафедры: кафедра
педагогики и методики начального 
обучения и кафедра эстетического вос�
питания. С 1964 по 1974 год кафедру 
педагогики и методики начального обу�
чения возглавляла А.А. Люблинская, 
известный советский психолог. Ее 
научные исследования посвящены 
психологии детей дошкольного и млад�
шего школьного возраста, проблемам 
развития ребенка, его мыслительной 
деятельности, нравственного воспита�
ния. Работы А.А. Люблинской: «Очерки 
психического развития ребенка», 
«Детская психология», «Воспитателю 
о развитии ребенка», «Учителю о 
психологии младшего школьника» 
вошли в золотой фонд университета 
и до сих пор интересны для тех, кто 
занимается проблемами обучения и 
воспитания детей. 

В этот период на факультет при�
шло новое поколение преподавателей, 
среди которых было много выпуск�
ников института: К.Т. Голенкина, Т.Г. 
Рамзаева, Т.С. Назарова, Н.М. Дружи�
нина, З.И. Щербакова, И.П. Глинская, 
И.Н. Турро и др. Они успешно про�
должали развивать накопленные 
традиции  подготовки учителя на�
чальных классов. Одной из таких 
традиций была тесная связь со шко�
лой. Студенты, начиная со второго 
курса, включались в разнообраз�
ную, постепенно усложняющуюся 
работу с младшими школьниками. 
С 1963 по 1969 год по инициативе 
сотрудников кафедры педагогики и ме�
тодики начальной школы проводится 
эксперимент в школах Ленинграда и 
Ленинградской области по созданию 
новых учебных программ и учебников 
для учащихся начальных классов. С 
1969�1970 учебного года по этим 
учебным программам и учебникам 

ÍÀÑÒÎßÙÈÉ Ó×ÈÒÅËÜ ÍÀÑÒÎßÙÈÉ Ó×ÈÒÅËÜ 
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В ИНСТИТУТЕ ДЕТСТВА ОТМЕТИЛИ 60�ЛЕТИЕ С НАЧАЛА В ИНСТИТУТЕ ДЕТСТВА ОТМЕТИЛИ 60�ЛЕТИЕ С НАЧАЛА 
ПОДГОТОВКИ УЧИТЕЛЕЙ НАЧАЛЬНЫХ КЛАССОВПОДГОТОВКИ УЧИТЕЛЕЙ НАЧАЛЬНЫХ КЛАССОВ
26 апреля в Институте детства прошел круглый стол, посвященный истории подготовки 
учителя начальной школы в ЛГПИ – РГПУ им. А.И. Герцена. На круглый стол собрались 
преподаватели и выпускники разных лет: и те, которые уже давно на заслуженном от�
дыхе и те, которые работают и учатся сейчас. Студенты первого курса бакалавриата и 
магистранты, будущие учителя, подготовили творческие поздравления преподавателям. 
Встреча дала возможность участникам вспомнить, как все начиналось, обратиться к ис�
токам подготовки педагогов для начальной школы, соотнести исторический опыт с реали�
ями и запросами сегодняшнего дня, подвести некоторые итоги 60�летней работы.

начали работать начальные классы 
общеобразовательных школ всей 
страны.

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
С 1 сентября 1961 года на пе�

дагогическом факультете ЛГПИ 
им. А.И. Герцена начинает работать 
И.П. Иванов. В 1963 году доцент, про�
фессор И.П. Иванов на факультете 
создал коммуну им. А.С. Макаренко – 
КИМ, творческий коллектив препо�
давателей, студентов и выпускников 
ЛГПИ им. А.И. Герцена. Коммуна 
являлась коллективным членом Ма�
каренковской секции педагогического
общества РСФСР. Члены КИМа ак�
тивно осуществляли разработку ме�
тодики коллективных творческих дел 
и праздников, изучали и пропаган�
дировали педагогическое наследие 
А.С. Макаренко.

С 1974 года кафедрой педагогики 
и методики начального обучения в 
течение 23 лет руководила действи�
тельный член РАО Т.Г. Рамзаева. Ею 
создана лингвометодическая теория 
системы обучения родному языку с 
учетом взаимодействия всех его под�
систем, уточнено содержание началь�
ного языкового образования, опре�
делены его структурные компоненты, 
коммуникативно�речевая направ�
ленность. Концепция Т.Г. Рамзаевой 
реализована в комплексе учебников 
«Русский язык» для четырехлетней 
начальной школы, а также учебных 
пособий для учителей и студентов 
факультета начального образования.

ОТ ФАКУЛЬТЕТА – К ИНСТИТУТУ 
ДЕТСТВА

В 1975 году школьному отделе�
нию был присвоен статус факультета. 

Понимание значимости психолого�
педагогических дисциплин в под�
готовке будущего учителя начальных 
классов, необходимость обеспече�
ния целостности такой подготовки 
привели к открытию на факультете 
новой кафедры – кафедры педаго�
гики и психологии начального об�
учения. Такая кафедра была создана 
в 1986 году. Инициатором создания 

новой кафедры и первым ее заве�
дующим был профессор А.И. Раев, 
соавтор учебных пособий для педаго�
гических институтов «Общая психоло�
гия», «Педагогическая психология», 
практикумов по общей, возрастной 
и педагогической психологии для 
студентов. Научным коллективом во 
главе с А.И. Раевым была разрабо�
тана система формирования общих 
умственных действий младших школь�
ников; организовано комплексное из�
учение особенностей формирования 
младшего школьника как субъекта 
учебной деятельности и нравствен�
ного поведения, становления его как 
субъекта социализации. С 1990 по 
2011 год заведующей кафедрой яв�
лялась профессор Галина Вергелес – 
выпускница факультета начального 
обучения ЛГПИ им. А.И. Герцена.

С 1992 года факультет начально�
го образования возглавляла доцент 
Людмила Андреевна Матвеева. Под ее 
руководством в 1993 году факультет 
перешел на многоуровневую под�
готовку специалистов. В 1997 году 
состоялся первый выпуск бакалавров 
и открытие магистратуры при кафедре 
педагогики и методики начального 
образования по специальностям «Пе�
дагогика начального образования» и 
«Педагогическая психология началь�
ного образования». 

В 1996 году факультет был пере�
именован в факультет начального 
образования. 

В 2003 году факультет становится
частью Института детства РГПУ 
им. А.И. Герцена, продолжая готовить 
специалистов в области начального 
образования. Сегодня запрос на под�
готовку учителя для начальной школы 
только увеличивается. Институт в по�
следние годы принимает ежегодно до 
90 человек в бакалавриат на профиль 
«Начальное образование», активно 
востребована и магистратура «Управ�
ление качеством начального образова�
ния», которая существует уже 10 лет.

Светлана КОТОВА,
заведующая кафедрой педагогики 

начального образования и 
художественного развития ребенка 

Института детства

Г
е р ц е н о в с к и е 
чтения были ор�
ганизованы на 
базе кафедры 

методики обучения биоло�
гии и экологии и кафедры 
анатомии и физиологии 
человека и животных. Про�
ведение Герценовских 
чтений, посвященных со�
временному осмыслению 
вклада ученых прошлого в 
развитие методики препо�
давания естествознания – 
ежегодная традиция кафедры методики обучения биологии. Студенческое методическое 
сообщество будущих педагогов�биологов постоянно расширяется. В  2017 году в ме�
роприятии приняли участие студенты, аспиранты, докторанты, преподаватели ведущих 
педагогических вузов России из Москвы, Омска, Самары, Якутска, а также молодые 
ученые из Казахстана и Украины.

С приветственным словом к участникам конференции обратилась заведующая ка�
федрой методики обучения биологии и экологии, доктор педагогических наук, профессор 
Наталья Андреева, подчеркнув важность связи достижений методистов�биологов про�
шлого с контекстом современной образовательной ситуации. Так, ею было отмечено 
значение деятельности Валериана Викторовича Половцова в становлении методики обу�
чения биологии как вузовской учебной дисциплины. Ученый обладал исключительными 
данными, чтобы удачно построить такой курс и научно оформить предмет, который до 
этого времени представлял собою довольно хаотическую сводку слабо мотивированных 
правил и наставлений с практическими иллюстрациями к ним. Названием своего основ�
ного научного труда «Основы общей методики естествознания» Валериан Викторович 
хотел подчеркнуть, что речь в нем идет не о частных методах и приемах преподавания, 
не о методических рекомендациях, а об общих принципах, лежащих в основе обучения 
естествознанию школьников. В предисловии автор указывает: «Эта книга написана для 
начинающих преподавателей естествознания. Ее назначение состоит не в том, чтобы 
облегчить их работу, напротив, всякий, вникнувший в ее содержание, поймет, что его 
работа должна быть увеличена и усложнена. Она не дает готовых программ или рецептов 
для шаблонной работы, но ставит преподавателю целый ряд задач, которые он должен 
решить путем самостоятельного творчества». Как никогда эти слова актуальны в наши 
дни, поскольку современная образовательная ситуация требует от учителя развития 
субъектных качеств, способствующих передаче опыта, формированию у учащихся раз�
личных способов деятельности и творчества исходя из собственных индивидуальных 
потребностей. Современное школьное образование с ориентированностью результатов 
на развитие личности, метапредметные универсальные учебные действия, с содержанием, 
которое задается не «сверху», а строится, исходя из индивидуальных запросов ученика, 
определяет подвижность, вариативность, избирательность, индивидуализированнность 
процесса обучения биологии для ученика и для учителя. Выпуск первого учебника по 
общей методике преподавания естествознания для студентов в 1907 году – знаковое 
событие для развития научно�методических  основ обучения биологии в школе. Именно с 
этого момента методика обучения биологии в нашей стране стала неотъемлемой частью 
процесса подготовки будущих учителей биологии. 

В ходе выступлений на конференции студенты отметили вклад В.В. Половцова в раз�
витие экскурсионного дела и практических методов обучения биологии. Им была разрабо�
тана и оформлена в виде руководства для учителей методика проведения ботанических 
экскурсий. В книге «Ботанические весенние прогулки в окрестностях Петербурга» (1900) 
дано описание растениям, предложена методика проведения экскурсий в парки и при�
городы: Лесной парк, Удельный лес, Дудергоф.

Проблемное поле конференции включало также обсуждение актуальных вопросов 
методики обучения биологии и экологии: применение дидактических игр для формиро�
вания биологических знаний, воспитание эстетического отношения учащихся к природе, 
организация  кружковой работы по экологии, формирование экологической культуры у 
школьников, развитие умений учащихся работать с электронными ресурсами и др.

Методическая подготовка будущих учителей биологии базируется, в том числе, и на 
глубоких, соответствующих уровню развития современной биологии знаниях. Поэтому 
важным является участие в Герценовских чтениях и молодых ученых�биологов. Резуль�
таты научных исследований в области физиологии и генетики представили студенты и 
аспиранты кафедры анатомии и физиологии человека и животных: изучение морфологиче�
ских изменений нейронов коры полушарий мозжечка при экспериментальном отравлении 
ацетатом свинца; влияние кинуреновой кислоты на клеточную пролиферацию в культуре 
ткани коры головного мозга крыс и др.

19 апреля на факультете биологии состоялись 
студенческие Герценовские чтения, посвященные 
вкладу В.В. Половцова в развитие методики обуче�
ния биологии и экологии. 

МЕТОДИЧЕСКОЙ ПОДГОТОВКЕ БУДУЩИХ 
УЧИТЕЛЕЙ БИОЛОГИИ – 110 ЛЕТ

Информация кафедры методики обучения биологии и экологии
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Конкурс на замещение должностей профессоров кафедр: методики обучения физической культуре и спортивной подготовки – 
1 ставка (к.н., профессор); социологии и религиоведения – 0,25 ставки (д.н., профессор); физического воспитания и спортивно�массовой 
работы – 0,25 ставки (к.н., профессор). Конкурс на замещение должностей профессоров кафедр проводится под адресу: наб. р. Мойки, 
д. 48, корпус 5, Гербовый зал. Срок подачи документов – месяц со дня опубликования объявления. Подача документов осуществляется 
по адресу: 191186, С�Петербург, наб. р. Мойки 48, РГПУ им. А.И. Герцена, отдел ученого секретаря университета. Телефон: 571�29�52.

Конкурс на замещение должностей профессорско�преподавательского состава:
По Институту детства: по кафедре раннего обучения иностранным языка: доцента – 0,5 ставки (к.н., доцент); ассистента – 0,5 ставки 
(высшее профессиональное образование и стаж работы в образовательном учреждении не менее 1 года). Конкурс проводится  по адресу: 
Московский пр., д. 80, аудитория 8. Тел.: 252�73�45.
По Институту педагогики: по кафедре теории и истории педагогики: доцента – 0,75 ставки (кандидат наук). Конкурс проводится по адресу: 
наб. р. Мойки, д.48,  корпус 11, аудитория 32. Тел.: 312�17�26.
По Институту физической культуры и спорта: по кафедре физического воспитания и спортивно�массовой работы: доцентов – 1 ставка, 
0,5 ставки (кандидаты наук). Конкурс проводится по адресу: Лиговский пр., д.275, аудитория 213. Тел.: 490�42�47.
По факультету безопасности жизнедеятельности: по кафедре медико�валеологических дисциплин: доцента – 0,75 ставки (к.н., доцент); 
по кафедре методики обучения безопасности жизнедеятельности: ассистента  � 0,75 ставки (высшее профессиональное образование и 
стаж работы в образовательном учреждении не менее 1 года); по кафедре социальной безопасности: старшего преподавателя – 1 ставка 
(стаж научно�педагогической работы не менее 3 лет). Конкурс проводится по адресу: пр. Стачек, д. 30, аудитория 77. Тел.: 786 – 37 – 16.
По факультету биологии: по кафедре зоологии: старшего научного сотрудника – 1 ставка (доктор наук). Конкурс проводится  по адресу: 
наб. р. Мойки, д.48, корпус 2, аудитория 455. Тел.: 314�46�15.
По факультету географии: по кафедре методики обучения географии и краеведению: доцента – 1 ставка (кандидат наук). Конкурс 
проводится по адресу: наб. р. Мойки, д.48,  корпус 12, аудитория 2. Тел.: 314�47�96.
По НИИ педагогических проблем образования: ведущего научного сотрудника – 1 ставка (кандидат наук). Конкурс проводится по 
адресу: наб. р. Мойки, д.48, корпус 11, аудитория 32. Тел.: 312�17�26.
Срок подачи документов – месяц со дня опубликования объявления. Подача документов осуществляется по адресу: 191186, 
С�Петербург, наб. р. Мойки 48, РГПУ им. А.И. Герцена, отдел ученого секретаря университета. Телефон: 571�29�52.
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МАСТЕРКЛАСС ТРАДИЦИИ КАЛЛИГРАФИИТРАДИЦИИ КАЛЛИГРАФИИ
23 мая в Голубом зале РГПУ им. А.И. Герцена прошел 
мастер�класс по каллиграфии.

Встречу открыла директор Музея РГПУ им. А.И. Герцена 
Екатерина Колосова. Екатерина Матвеевна отметила, что 

помнить историю своего народа, своего языка и письма важно и 
нужно для каждого человека, именно этим и ценен мастер�класс.

«Голубой зал часто собирает студентов, преподавателей и 
гостей Герценовского университета для интересных и приятных 
встреч. Сегодня мы собрались для того, чтобы прикоснуться к 
замечательному тонкому искусству каллиграфии. Это мое второе 
знакомство с каллиграфией, и я знаю, что это непростое мастерство. 
Замечательно, что попробовать овладеть каллиграфией пришли и 

представители старшего поколения, и студенты, и даже младшие 
школьники», — подчеркнул и.о. проректора по научной работе и 
информатизации РГПУ им. А.И. Герцена Михаил Пучков.

С приветственными словами к гостям мастер�класса также 
обратились президент Национального союза каллиграфов Петр 
Чобитько, писатель, заслуженный деятель культуры В.И. Брагин, 
член правления Союза писателей России Анатолий Козлов.

Мастер�класс организован Музеем РГПУ им. А.И. Герцена 
и магистерской программой Института педагогики «Духовно�
нравственное воспитание» Герценовского университета совместно 
с Северо�Западным институтом управления РАНХиГС при 
Президенте РФ в рамках V Кирилло�Мефодиевских чтений.
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Очень хорошо помню мой первый день в Герценовском университете – 
тогда он назывался институтом – было это в далёком 1979 году, то 
есть 35 лет назад! С тех пор вся моя жизнь связана с этим, теперь уже 

родным, местом.
Одна наша студентка написала короткое двустишье: «Очень много раз в году 

вдоль Казанского хожу». Вспоминаю эти незамысловатые строки, когда утром бегу 
на работу или поздно вечером, возвращаясь, любуюсь силуэтом дворца Разумов�
ского и Воронихинской решеткой. 

В каком уникальном месте нам посчасливилось работать! Какая история! Какие 
люди здесь учились, работали! Александр Кушнер, Сергей Ожегов,  и даже Владимир 
Маяковский здесь читал свои стихи.

Оформить Колонный зал для III Всероссийской педагогической ассамблеи в 
стиле супрематизма 20�х революционных годов мне предложила Ирина Кондра�
кова. Была идея: в юбилейный год в Колонном зале востановить обстановку того 
времени. И я испытал большое удовольствие, выполняя декорации к этому действию. 
Событие, как мне кажется, получилось атмосферным и торжественным.

Андрей КОРОЛЬЧУК,
доцент кафедры рисунка
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Центральным событием меро�
приятия стали спортивные 

эстафеты, в которых приняли участие 
представители всех факультетов и 
институтов РГПУ им. А.И. Герцена.

Праздник начался с команды 
заведующего кафедры физического 
воспитания и спортивно�массовой 
работы Виталия Кунарева, давшей 
начало торжественному параду всех 
участвующих в празднике студентов.

Участников праздника приветство�
вал директор Института физической 
культуры и спорта Юрий Лобанов, 
доложив о готовности мероприятия 
и.о. проректора по научной работе и 
информатизации Михаилу Пучкову. 
Михаил Юрьевич воодушевил всех 
спортсменов на покорение новых 
спортивных горизонтов и дал начало 
основной части мероприятия.

После разминки начался пер�
вый этап эстафеты, состоявший из 
четырех забегов, в которых приняли 
участие девушки Герценовского уни�
верситета. В яркой и напряженной 
борьбе первое место заняли предста�
вительницы факультета безопасности 
жизнедеятельности, второе — Институ�
та детства, третье — Института фило�
софии человека.

В смешанном забеге победу одер�
жала команда Института психологии, 
второе место — факультета безопас�
ности жизнедеятельности, третье — 
Института философии человека.

Самая ожесточенная борьба и 
спортивный накал были продемонстри�
рованы в мужском забеге. Зрители 
активно поддерживали спортсменов. 
В бескомпромиссной борьбе победа 
досталась спортсменам факультета 
безопасности жизнедеятельности, сле�
дующим за финишную черту пришел 
представитель Института компьютер�

26 мая на стадионе РГПУ им. А.И. Герцена прошел спортивный 
праздник «Герценовское кольцо».

ных технологий и технологического об�
разования, третье место — у Института 
иностранных языков.

В рамках праздника Виталий 
Кунарев и Юрий Лобанов наградили 
победителей Спартакиады Герценов�
ского университета.

Первая группа победителей: пер�
вое место — Институт детства, второе — 
Институт экономики и управления, 
третье — факультет истории и социаль�
ных наук. Вторая группа победителей 

Спартакиады: первое место — факуль�
тет безопасности жизнедеятельности, 
второе место — факультет математики 
и третье — Институт народов Севера. 
Все спортивные игры и радость наград 
были ярко подчеркнуты художествен�
ными выступлениями студенческой 
команды по черлидингу «Золотые 
пеликаны», сборной команды РГПУ 
им. А.И. Герцена по художественной 
гимнастике, выступлением студентов 
Института народов Севера и ярким 

флешмобом, в котором могли принять 
участие все зрители «Герценовского 
кольца».

В рамках спортивного праздника 
состоялся футбольный матч между ко�
мандой администрации Герценовского 
университета и командой студентов.

Поздравляем спортсменов�гер�
ценовцев с весенним спортивным 
праздником и желаем новых спортив�
ных побед!

Снежана МАЖЕКЕНОВА,
Егор МАРЫНЫЧ ,

корреспонденты «ПВ»


